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DURANGO, DGO.

Con decenas de figuras, algunas
de hasta ocho metros de alto, un
túnel de 12 metros de largo y
mucha alegría, el centro de
Durango se ilumina para festejar
en familia el Día del Amor y la
Amistad este 14 de febrero,
informó Toño Ochoa. 

“Porque Durango es una ciudad
llena de paz y armonía, no solo
estamos enfocados en que esté
más chula, sino que se vea más
viva y que se garantice la
integración familiar”, explicó
mientras se tomaba unas fotos en
el Corredor Constitución.

Duranguenses y turistas
también aprovecharon para hacer
selfies y recorrer la plaza de
Armas, parque Guadiana y
corredor Barrio de Analco. Lorena
Díaz, habitante de Cuernavaca, se

sorprendió con las figuras hechas
por trabajadores de Alumbrado
Público.

“Esto es poco común, además
es una ciudad limpia, se ve muy
alegre, muy bonita y si

regresaría”, expresó.  Y es que la
indicación de Toño Ochoa es tener
una ciudad limpia, chula y
atractiva, añadió Omar Carrazco
Chávez, director de Servicios
Públicos.

Durango brilla con
amor y alegría:
Toño Ochoa



GÓMEZ PALACIO, DGO.
Con el esfuerzo de los tres

órdenes de gobierno, vamos con
todo en la comarca, expresó el
gobernador Esteban Villegas
Villarreal, tras colocar la primera
piedra del Panteón Municipal e
iniciar la rehabilitación del
bulevar Bicentenario, junto a la
alcaldesa Leticia Herrera Ale,
donde acordaron mantener el
trabajo en unidad con obras
dignas y modernas para las
familias de esta región. 

“Con estas acciones queremos
que se sientan orgullosos; juntos
vamos a regresarle el brillo a La
Laguna”, dijo el mandatario
estatal, al destacar que con el
esfuerzo en conjunto del
gobierno federal y la coordinación
con el ayuntamiento
gomezpalatino, ha sido posible
realizar diversos programas a
unos meses de iniciar con la
administración, llevando
beneficios en el ámbito escolar, de
salud, seguridad, de
modernización vial y desarrollo
económico. 

En esta gira de trabajo, se dio

arranque a la reconstrucción del
pavimento del bulevar
Bicentenario, conocido como
“Jabonoso”, donde se realizará la
modernización de 22 mil 757
metros cuadrados de la cinta
asfáltica a la altura del periférico
Ejército Mexicano y avenida
Nacional, que representa una
inversión de 7.3 millones de
pesos, la cual se obtuvo de la
captación del programa de
Regularización de Autos de
Procedencia Extranjera.

Al colocar la primera piedra de
lo que será el panteón municipal,
el Ejecutivo Estatal expuso que
con este camposanto, los
gomezpalatinos podrán visitar a
sus seres queridos que ya han
fallecido en un espacio digno y
seguro. 

Se trata de un terreno de más de
ocho hectáreas, que incluirá una
vialidad interior de un poco más
de un kilómetro, barda
perimetral, estacionamiento, área
de nichos con extensión de dos
mil 300 metros cuadrados, área
de sepultura, fosa común,
oficinas administrativas, baños,
bodega, capilla y un velatorio.
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Esteban y Lety arrancan obras
dignas para que brille Gómez Palacio
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DURANGO, DGO.

El gobierno del Esteban, a través de la
Secretaría de Recursos Naturales y Medio
Ambiente (SRNyMA), invita a todos los
duranguenses a disfrutar de los atractivos
naturales que tiene la entidad, como lo es
el parque ecológico “El Tecuán”, un
espacio con diversidad en flora y en
fauna, ideal para toda la familia.

Así lo dio a conocer Claudia Hernández
Espino, titular de la SRNyMA al destacar
que la instrucción del gobernador
Esteban Villegas, es darles vida a todos
los espacios con trabajo
permanentemente de la conservación,
por ello, se encuentra en óptimas
condiciones con instalaciones adecuadas
para recibir a los visitantes y albergar a
40 personas en 10 cabañas equipadas.

Es un hermoso parque donde la gente
puede apreciar ejemplares como el lobo
gris mexicano que se encuentra en
peligro de extinción y derivado de un
acuerdo binacional, a partir de este año,
se busca la posibilidad de que puedan
reproducirse a través de organismos y
asociaciones que se dedican a la
conservación de estas importantes
especies.

Al invitar a los duranguenses a visitar
este parque, Hernández Espino, comentó
que entre los espectáculos naturales que

se tienen, están los venados cola blanca,
venados wapití y ajolotes, especies en las
que el Instituto Tecnológico Valle del
Guadiana, estará realizando acciones de
investigación y de conservación.

La funcionaria agregó que, se cuenta
con un Centro de Educación y

Capacitación Ambiental, donde se llevan
a cabo actividades de capacitación para
personal de la Comisión Nacional
Forestal, Protección Civil y otras
instituciones que soliciten su uso para
actividades del cuidado y protección del
medio ambiente.

¡A visitar parque ecológico “El Tecuán”!,
invitan a todos los duranguenses
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO 

El líder nacional del Partido
Acción Nacional (PAN), Marko
Cortés aseguró que se va a
defender al INE y a la democracia
del país rumbo al 2024; reconoció
el trabajo de los diputados
federales que no permitieron que
se destrozara una institución
democrática; ensalzó el legado
dejado por el pasado gobierno
estatal y afirmó que en la
próxima elección el PAN obtendrá
cuatro diputados federales y el
senado.

El líder nacional albiazul, estuvo
en Durango a fin de tomar
protesta el nuevo dirigente
estatal del PAN, Mario Salazar
Madera y en conferencia previa al
evento protocolario, se refirió a
los retos que se tienen en el

instituto político y donde todos y
cada uno de los presidentes
estatales, ver un compromiso de
velar por la unidad, fortalecer al
partido y trabajar rumbo al 2024.

Asimismo, dijo que ya se está
trabajando en la búsqueda de
perfiles para el 2024 y no
necesariamente tendrá que ser
panista.

Destacó que Acción Nacional
tiene que cambiar la historia de
este país y "con muchísima
apertura, muchísimo diálogo,
muchísima generosidad
ganaremos para las y los
mexicanos la Presidencia de la
República, trabajaremos y
buscaremos a la o al mejor sea de
Acción Nacional o de otro partido
de la coalición o de la sociedad
civil; con esa apertura, de ese
tamaño es la altura de miras, es
que vamos a ir a una gran
contienda", expuso.

Indicó que conformó al primer
equipo para el proyecto del país
con Julio Castillo hijo de Carlos
Castillo Peraza, a través de la
fundación Preciado Hernández y
Manuel Clouthier Carrillo hijo de
Gran Maquío.

Indicó que serán incluyentes
con sectores y toda la sociedad,
que quepan todos y se resuelvan
los problemas de todos.

URGE EL RESCATE DE MÉXICO
Recalcó que a México le urge ser

rescatado dadas las condiciones
en que se encuentra el país con
el gobierno de AMLO, ni siquiera
ha podido con las cuatro
banderas que prometió, dijo que
primero los pobres y hoy hay

más pobres en el país, 4 millones
de más pobres, dijo que iba a
convertir la corrupción y no
paran los videoescándalos de su
gobierno por corrupción
recibiendo dinero, sus hermanos,
cercanos gobernadores con
contratos a modo para beneficiar
a sus familiares; prometió un
sistema de salud mejor o similar
a Dinamarca, y destruyó el
Seguro Popular y no hay
medicamentos, vacunas, ni
atención y su estrategia de
Seguridad de abrazos no balazos
ha sido fallida, ha venido
incendiando el país, se expanden
los grupos delincuenciales,
controlan territorios y por ello es

que se tiene que corregir el
rumbo, además realmente se
vive la peor inflación en 22 años
y eso por si fuera poco inhibe el
desarrollo económico.

"Concentrados en eso en
Durango estoy seguro que
iremos por los cuatro distritos
federales y el senado
consolidándose para el 2024",
refrendó.

Le pidió al nuevo presidente
estatal del PAN trabajar con
altura de miras, unidad y
velando por la coalición y por el
estado de Durango.

Afirmó que el pasado gobierno
estatal, dejo un legado de salud
y seguridad en Durango.

A México le
urge ser
rescatado:
Marko Cortés 

Va nuevo presidente del PAN por rescate de mística y orgullo panista
Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
En conferencia de prensa

previa a su toma de protesta,
Mario Salazar Madera,
presidente del Comité Directivo
Estatal del PAN destacó haber
obtenido el triunfo con la
participación del 66.5 por ciento
del patrón de militantes, en ese
sentido se comprometió a
promover un partido unido, sin
exclusión.

Dio a conocer parte de su plan
de trabajo, donde destacó una
agenda humanista e
innovadora, recuperación de la
mística y orgullo panista,
creación de un instituto de
formación y capacitación
panista "Juan de Dios Castro
Lozano", una escuela de nuevos

cuadros, que fortalezca la
estructura, en el estado,
municipios y con la sociedad;

además de ser un partido de
puertas abiertas.

Aseguró asimismo que

trabajará intensamente por el
2024, como hacerlo ha
encomendado el líder del

partido y como lo piden todos y
cada uno de los militantes
panistas, recalcó además que le
abonará a la coalición con el
PRD y el PRI.

En ese marco Salazar Madera
aprovechó para reconocer la
labor desempeñada por
Verónica Pérez, presidenta
saliente, así como tienes en su
momento fueron sus
contrincantes en el proceso de
elección a Gerardo Galaviz y
Bernardo Loera.

El presidente municipal, José
Antonio Ochoa en su calidad de
panista, asistió la toma de
protesta del nuevo presidente
del Partido Acción Nacional,
Mario Salazar Madera, con
quien afirmó, hará alianza
siempre en beneficio de los
duranguenses.



Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

El diputado federal Carlos
Maturino Manzanera señaló que
continúa con la defensa al INE,
pensando más que nada en salvar
la democracia del país, ante un
presidente de la República, que
aunque lo niegue, está claro que
quiere tener el control de proceso
electoral en 2024, por ello "no
avalaremos el plan B".

Este asunto se ha platicado en la
Cámara, en el grupo
parlamentario, acerca de este
Plan B que hoy está en una
circunstancia difícil, ya en la
cámara alta, Cámara de
Senadores, informó.

"Hay una lucha del presidente
de la República, porque aunque él
diga que no tener un control
sobre el proceso electoral en el
2024, como grupo parlamentario
hemos sostenido que no
avalaremos un Plan B", sostuvo
Maturino.

El legislador federal añadió que
hoy más que nunca se necesita
hacer una reforma electoral,
"claro que sí, pero considero que
debe de ser a profundidad, pero
no en la antesala de una elección
federal como la del 2024".

El presidente del país tiene bien
trazada su ruta de apoderarse del
control del proceso del año

próximo, pero para eso está el
contrapeso en la cámara de
diputados.

La ciudadanía sabe
perfectamente que lo que se está
haciendo no es lo correcto, se
tiene que hacer un parlamento
abierto real, con el tiempo
suficiente y los especialistas
necesarios y eso tendría que

llevar a una reforma electoral
justa y apegada a lo que requiere
la democracia mexicana.

Indicó que el Plan B no va a
pasar, porque definitivamente
ellos alcanzan la mayoría simple,
no se requiere la votación
calificada y en Cámara de
Senadores sigue teniendo
mayoría simple el grupo

mayoritario con sus aliados;
entonces,  ahora lo que sigue es
presentar acciones de
inconstitucionalidad, es un
derecho a todos los ciudadanos ya
se han presentado algunas y lo ha
hecho el mismo INE, "a veces
pareciera que es una lucha entre
ellos y el presidente y
desafortunadamente estos

mensajes que se mandan
últimamente creo que no son los
convenientes ni los indicados".

Se refirió finalmente a la marcha
convocada para el próximo 26 de
febrero a favor de INE y dijo que
van a participar de alguna forma,
sin embargo, también indicó que
esa marcha social debe ser muy
pura desde la sociedad.
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No avalaremos el Plan B: Maturino 

Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.
El proyecto de cierre de planteles

viene de disminución de la
población infantil en forma
particular en las escuelas del
centro, "debemos reconocer que la
planta laboral ya no se justifica",
advirtió el secretario general de la
sección 12 del Sindicato Nacional
Trabajadores de la Educación
(SNTE), Alfonso Herrera García.

Sin embargo, aseguró que las
maestras y maestros no serán
afectados en su salario y sus
derechos laborales y
prestacionales.

Serán reubicados en escuelas de
la misma mancha urbana y en los
próximos días se conocerá cuáles
son las escuelas que carecen de
matrícula.

Ante este fenómeno el líder

sindical apuntó que se debe poner
en estudio el número de
egresados de las normales ya que
la cifra de niños tiende a
disminuir.

Está saturado el mercado laboral
ya que bajó el número de infantes
en todos los municipios,
particularmente en Durango
capital.

Por otra parte, advirtió que el
funcionamiento de USICAMM está
provocando problema para llevar
el servicio educativo a las
escuelas.

Dijo que en todos los municipios
del estado hay planteles donde
faltan maestros ante la burocracia
del USICAMM.

Afirmó que hay escuelas donde
los maestros no acuden por meses
debido a los operativos de esta
unidad.

Planta laboran en
escuelas ya no se justifica

Se mantiene 
programa de materiales
a bajo costo
Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.

Jesús González Smith,
director del Instituto Municipal
de Vivienda (Inmuvi), dio a
conocer que el ayuntamiento
está trabajando en un
programa para ofrecer
materiales de construcción a
precios bajos.

Explicó que para ello se llevó
a cabo un convenio con
empresas ferreteras de la

localidad que ofrecerán precios
más económicos en
calentadores solares, así como
pintura, cisternas, tinacos e
impermeabilizante, entre
otros.

Destacó que los materiales
anteriormente mencionados
tienen un poco más de
descuento que va del 10 al 40
por ciento.

A pesar de ello se observó que
los ciudadanos seguían
batallando para pagar en una
sola exhibición, por lo que se

propuso a los empresarios que
fuera en pagos accesibles.

Para ello la gente aparta el
producto y lo va pagando y una
vez que termina de pagarlo les
es entregado.

Esto es como un ahorro que
les permite mejorar su hogar.

Además, en coordinación con
instancias federales y estatales
se está trabajando para ofrecer
una reserva territorial en la
que puedan obtener un lote
con servicios o una vivienda a
bajo costo, concluyó.
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Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.

El delegado regional en
Durango, Luis Fernando
Hernández Ozuna, precisó que el
Instituto del Fondo Nacional de
la Vivienda para los
Trabajadores (Infonavit) brinda
diversas opciones para realizar
el pago oportuno de las
mensualidades del crédito. 

El pagar la mensualidad de un

crédito Infonavit puntualmente,
permite pagar la deuda más
rápido, beneficia a otras y otros
trabajadores porque al ser una
institución mutualista, el
Infonavit puede dar más
créditos a otras y otros
trabajadores y el pago
contribuye a que cada año se
otorgue un rendimiento sobre el
dinero que las y los
derechohabientes tienen en su
Subcuenta de Vivienda.

Asimismo, indicó que el pago

del empleador también es
importante, porque además del
pago la empresa aporta cada
bimestre el equivalente al cinco
por ciento de tu salario al
Infonavit, dinero que se acumula
en la Subcuenta de Vivienda o se
usa para pagar parte de la deuda
si se tiene un crédito. 

Cuando el empleador cumple
en tiempo y forma con estos
pagos, ayuda a pagar más
rápido la deuda, en caso de que
se tenga un crédito vigente, y

permite que pueda solicitar un
financiamiento con el Infonavit,
cuando se alcancen los puntos
necesarios de precalificación. 

“Además, si la compañía para
la que trabajas está certificada
como Empresa de Diez Plus
(reconocimiento que otorga el
Infonavit a las y los empleadores
cumplidos) podrás ahorrarte la
cuota de administración al
tramitar tu primer crédito con el
Instituto, durante el primer
año”, concluyó.

Infonavit invita a hacer pagos oportunos 

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

El presidente municipal, José
Antonio Ochoa aseguró que los
movimientos que se han hecho
con comerciantes del parque
Guadiana, obedecen a una
rehabilitación integral, búsqueda
de seguridad y aprovechó para
hacer el anuncio de la próxima
rehabilitación de la Alberca
Olímpica que se ubica en este
lugar.

Entrevista en el centro de

convenciones el alcalde expuso
que el operativo y los
movimientos que se hicieron en
el parque Guadiana, es a fin de
ofrecer espacios dignos para el
comercio, nunca han estado en
contra de los comerciantes, por el
contrario se reconoce a todos los
duranguenses que se la juegan
por Durango y trabajan con el
sudor de su frente para mantener
a su familia.

Tampoco se ha dicho que
estaban trabajando fuera de la
ley, por el contrario dijo refrendar
su respeto a ellos, se le reconoce

está se la juegan con Durango
que se lo juegan con su familia y
que con el sudor de su frente
cada día llevan el pan de cada día
a su casa, sin embargo siempre se
tiene que trabajar el apego a la
ley.

Indicó quedaron mesas de
trabajo la próxima semana
porque es una mental el diálogo
y a través de llegar a acuerdos,
"nada es a rajatabla, todo es en
base a tener un ordenamiento
digno de un espacio tan
entrañable y emblemático como
el parque Guadiana".

Agregó además que no
solamente se trata de reordenar
el comercio, sino todo el parque,
y es que el presidente municipal
refirió que ha hecho recorridos
desde muy temprana hora y ha
advertido todas las necesidades
que tiene el parque, en diversas
áreas y problemáticas.

En este sentido anunció
también la rehabilitación de la
Alberca Olímpica, qué se
encuentra en el parque
Guadiana, por qué se trata de
dignificar el parque y dar orden
en el mismo.

Descarta alcalde persecución
contra comerciantes del parque

Son más de 7
mil litigios
trabajados
por el Instituto
de la
Defensoría
Pública
Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.

Más de siete mil litigios ante
los juzgados familiares,
mercantiles, civiles y penales
de primera instancia en los 13
distritos judiciales en los que
se divide el estado, fueron
trabajados de forma gratuita
por abogados del Instituto de
la Defensoría Pública del Poder
Judicial del Estado de Durango,
durante el ejercicio anual 2022.

El Instituto de la Defensoría
Pública tiene como objetivo
garantizar el acceso a la
justicia mediante la
orientación, asesoría y
representación jurídica en
asuntos del orden civil en los
términos que la constitución y
las leyes establecen, en ese
tenor los defensores públicos,
en 2022, atendieron la
representación legal en cinco
mil 954 asuntos de tipo
familiar, mercantil y civil. 

Los defensores públicos,
también garantizan el derecho
a la defensa adecuada y la
protección del interés de los
adolescentes en conflicto con
la ley. En materia penal
atendieron mil 563 causas, en
los municipios de Durango y
Gómez Palacio donde se
concentra el mayor número de
asuntos en la materia. Toda
persona involucrada en una
causa del orden penal debe ser
asesorada por un profesional
de la ciencia jurídica. 

De igual forma, la Defensoría
Pública, en la materia penal,
atendió nueve mil 78
audiencias, se impuso como
representante en 660 medidas
cautelares, así como en 541
audiencias de juicio oral. 

El Instituto de la Defensoría
Pública ofrece sus servicios de
forma gratuita y sus abogados
cuentan con los conocimientos
y la técnica legal necesaria
para representar de manera
profesional y digna a la
persona que así lo solicite.



DURANGO, DGO.

Con la finalidad de seguir
avanzado sobre los derechos,
bienestar y trato digno de los
animales, la diputada Paty
Jiménez Delgado, presentó la
iniciativa de reformas a la Ley
Orgánica del Congreso del Estado
para contar al interior del Poder
Legislativo con la “Comisión de
Ecología y de los Derechos de los
Animales”.

“Se han logrado muchos
avances en materia de derechos
de los animales, pero aún se
tenemos mucho por hacer y
seguramente seguirán
presentándose más y más
iniciativas o propuestas de
reforma que impliquen el cuidado

y respeto de dichos seres vivos,
por lo que es menester contar con
los organismos especializados al
interior de nuestro Congreso en
esta materia”, resaltó.

Al realizar la ampliación de
motivos de la propuesta
legislativa, comentó que cada día
se hace más notorio el
movimiento pro derechos de los
animales, por lo que las leyes,
poco a poco han ido
incorporando las disposiciones
que implican el respeto que todos
debemos conceder a los seres
sintientes mayormente a los
domésticos o de compañía, como
tradicionalmente se les conoce.

“Una transformación social, no
es posible sin la consideración de
los derechos de nuestros

semejantes, pero al mismo
tiempo, es imposible sin la
consideración de los derechos de
los animales y el cuidado de la
naturaleza y los ecosistemas”,
consideró a nombre del Grupo
Parlamentario del PAN.

Informó que la actividad de la
Comisión de Ecología del
Congreso de Durango, se
encuentra estrechamente
relacionada con la regulación de
los derechos de los animales, por
lo que no se aprecia ningún
obstáculo y si muchos beneficios
para que se agregue a esta
comisión las facultades
propuestas en pro de la vida
animal. 

A través de la propuesta de
reforma, se busca también, ir

disminuyendo los hechos, actos u
omisiones del ser humano, que
puedan ocasionar dolor o
sufrimiento, que afecte el
bienestar o ponga en peligro la

vida de los animales, lo cual es la
razón de prácticamente toda
modificación normativa en favor
de los derechos de esos seres
vivos.
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Se debe avanzar en el reconocimiento
de los derechos de los animales



SÁBADO 28 DE ENERO DEL 2023 9WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM
LOCAL

DURANGO, DGO.
Coordinar esfuerzos entre los

tres niveles de gobierno con el fin
de facilitar la creación de nuevas
empresas, es el objetivo de la
instalación del Consejo de Mejora
Regulatoria del Estado de
Durango, donde además el
secretario de Desarrollo
Económico, Alfredo Herrera Deras
a nombre del gobernador Esteban
Villegas Villarreal, le tomó
protesta a los nuevos integrantes.

Ante la presencia de
empresarios, el sector académico
y dependencias estatales y
municipales, el gobierno del
Estado a través de la Sedeco
busca promover políticas públicas
que fomenten el desarrollo
económico, para lograr un estado
competitivo a través de la
simplificación de trámites y
servicios.

De esta manera, los nuevos
integrantes del consejo tendrán
la responsabilidad de diseñar
mecanismos de cooperación entre

el sector privado, académico y
social, junto con el gobierno del
estado y sus municipios, a fin de
establecer estrategias que
faciliten la promoción de normas
claras y trámites sencillos e
impulsen la competitividad en la
entidad.

Con esto, el gobierno del estado
que encabeza Esteban Villegas

Villarreal refrenda su apoyo y
compromiso con los
duranguenses para continuar
trabajando en la implementación
de programas y acciones que
impulsen la productividad y
competitividad a través de la
promoción de una mejora
regulatoria.

Durante su visita a Durango,

Marisol Prieto Avendaño,
Coordinadora Nacional de
Estados y Municipios de la
Comisión Nacional de Mejora
Regulatoria, destacó el trabajo
que ha realizado el estado en
materia de mejora regulatoria. 

“Celebramos que el gobierno del
Estado esté poniendo a la mejora
regulatoria como un eje

fundamental en el impulso del
empresariado local, en el fomento
de los pequeños empresarios y
han tenido una buena
interlocución, hemos estado
trabajando de la mano y
esperamos que se puedan
fortalecer los trabajos”, comentó.

Por su parte, el director general
de la Comisión de Mejora
Regulatoria del Estado, Phillip
Brubeck manifestó la necesidad
de que cada municipio cuente con
una Unidad de Mejora
Regulatoria, a efecto de que
coordinen la ejecución de las
acciones que permita la
simplificación de trámites para la
apertura de empresas.

Resaltó que cuando los trámites
son ágiles, sencillos y con los
requisitos indispensables para la
toma de decisiones en su
resolución, se reduce el costo para
el ciudadano, facilita su
cumplimiento y se convierte en
un incentivo de las actividades
empresariales.

Gobierno busca facilitar la creación de nuevas empresas: Alfredo Herrera Deras

Más espacios seguros y ordenados
en Durango: Toño Ochoa

• Inhabilitan juegos
mecánicos en el Parque
Guadiana

• Continúan revisiones
para vigilar la seguridad y
regularidad en el lugar

DURANGO, DGO
Por seguridad de las familias

duranguenses y los visitantes, las
revisiones en el Parque Guadiana
continuarán para que sea un lugar
completamente seguro y ordenado, indicó
Toño Ochoa.

Derivado de verificaciones realizadas por
Inspectores Municipales, Juzgado Cívico y
Protección Civil, Toño Ochoa precisó que se
han inhabilitado 11 juegos mecánicos, ya
que fueron identificados factores de riesgo
para los paseantes.

“Vamos a ordenar y a asegurarnos que
todas las personas que vayan al parque,  y
quienes trabajan en el, estén protegidas”,
expresó al destacar que fue la Dirección de
Protección Civil quien determinó los
riesgos existentes.

Destacó que hasta lograr que el Parque
Guadiana sea el lugar que los
duranguenses merecen seguirán
inspeccionando para que haya atracciones
seguras y orden en el comercio; todos
deben cumplir con permisos y dictámenes,
reiteró.
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GÓMEZ PALACIO, DGO.
El Departamento de Plazas y

Mercados del municipio de
Gómez Palacio, a través de su
titular, Javier Ortiz Martínez,
anunció que, por instrucciones de
la presidenta municipal Leticia
Herrera Ale, se realizaron
acciones de remodelación en el
Mercado Morelos y la Plaza de

Armas.
“En días pasados, culminamos

con los trabajos de remodelación
al interior del mercado Morelos,
ubicado en avenida Morelos y
Calle Mariano Urrea,
específicamente en el área de
baños, a partir de una visita de
supervisión detectamos que ya
era necesario reparar ciertas
áreas del lugar, por lo que,

acatando las indicaciones de la
alcaldesa, se sustituyeron
mingitorios, tazas, lavamanos y
también el piso”, apuntó el
funcionario.

En ese sentido, señaló que, los
baños que se ubican en la parte
baja del quiosco de la Plaza de
Armas, están siendo atendidos,
en este espacio los trabajos
incluyen, además de los

realizados en el mercado, un
cambio de tubería.

“Estas acciones se realizan con
recursos propios del municipio,
en el caso de los baños de la Plaza
de Armas, se realizaron gracias a
lo recaudado mediante la cuota
mínima de dos pesos que se cobra
por el uso”, señaló.

Finalmente, se realiza una
extensa invitación a la ciudadanía

para que utilicen estos espacios
para hacer sus necesidades y
exhorta a los usuarios a
mantenerlos limpios y libres de
grafiti, ya que de esta manera se
logrará generar consciencia con
respecto al cuidado que se tiene
que cuidar de los espacios
públicos y así seguir
construyendo una ciudad con
estrella.

Realizan mejoras en el mercado Morelos
y la plaza de Armas en GP

Iluminarán con luz led un buen tramo
del bulevar Ejército Mexicano 

GÓMEZ PALACIO, DGO.

La presidenta municipal de
Gómez Palacio, Leticia Herrera
Ale, anunció la instalación del
nuevo alumbrado Led, que dará
brillo y tranquilidad tanto a
automovilistas como a
transeúntes a lo largo del
andador que abarca la zona entre
Chapala y la prolongación
Francisco I Madero, sobre el
bulevar Ejército Mexicano.

Lo anterior, lo dio a conocer
durante la Sesión de Cabildo
celebrada la tarde del pasado
jueves, agregando que, con esta
acción se sustituye el alumbrado
público que ya cumplió su ciclo
útil, por uno nuevo y tiene como
finalidad el proporcionar mejores
condiciones a la hora de circular
por este sector.

“Una vez que se instale el nuevo
alumbrado, el director de

Servicios Públicos tiene la
instrucción de reubicar el equipo
removido, a ejidos que necesiten
de este servicio”, apuntó la
máxima autoridad municipal.

Por su parte, Fernando Díaz
Femath, titular de la dependencia
en mención, agregó que serán
150 luminarias, por lo cual, se
encuentra realizando rutas
ejidales para conocer los puntos
más vulnerables en el tema de
alumbrado público.

“La indicación de la alcaldesa
Leticia Herrera, es abarcar el

mayor terreno posible e ir
cubriendo esos espacios a la
brevedad; pues gracias a sus
gestiones e interés, podemos
realizar estas acciones en
beneficio de la ciudadanía”,
resaltó el funcionario.

Finalmente, dijo que, están a
pocos días de recibir el material
necesario para empezar con estos
trabajos y que, una vez que estén
a su disposición, la luminosidad
que existe hoy en el tramo
beneficiado, se incrementará de
40 a 90 por ciento.

Buenos resultados en campañas
lanzadas por Salud Municipal

GÓMEZ PALACIO, DGO.
La Dirección de Salud Municipal de Gómez Palacio dio a conocer

ante la Comisión del Cabildo, los resultados obtenidos por las
campañas de Cáncer de Próstata que ha atendido a 320 personas,
la de Apoyo Visual que apoyó a 1800 gomezpalatinos y los permisos
para conducir autos con polarizado que hasta ahora suman 90.

José Antonio Adame de León, titular de la dependencia de Salud
Municipal en el municipio de Gómez Palacio, señaló que, se han
contabilizado 320 aplicaciones de Antígeno Prostático a varones
mayores de 40 años de edad, de los cuales, 53 pacientes resultaron
con una leve inflamación por lo que es necesario la aplicación de
un ultrasonido prostático para descartar cualquier problema mayor,
que pueda poner en riesgo la vida de la persona.

Enfatizó que, gracias a la gran demanda que ha tenido esta
campaña, a iniciativa de la presidenta municipal Leticia Herrera Ale,
se optó por extenderla hasta el día último del presente mes.

Por el lado de los permisos de polarizado, indicó que, al momento,
se han autorizado 90, luego de que las personas que lo solicitaron,
presentaran la documentación necesaria para su sustento.

“Es necesario que las personas que acudan a las instalaciones de
Salud Municipal a tramitar el permiso para circular en vehículos
con polarizado, lo hagan con la documentación necesaria. En caso
de padecer problemas en la piel, es de suma importancia presentar
el certificado médico emitido por un dermatólogo; en problemas
visuales, mostrar la documentación emitida por el oftalmólogo y
finalmente, en caso de padecer LUPUS, el diagnóstico tiene debe
venir firmado por un médico internista”, apuntó el funcionario.
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*Gómez Palacio,
ha generado más
empleos
*Necesario
atender
discapacidad
intelectual: Triana
*Invitan a
egresados de
posgrado-UJED a
concurso de

movilidad sostenible
*Que méritos tuvo Maribel Aguilera
para llegar a ser diputada federal
*Avalancha de adversidades
desestabiliza a comerciantes
*La Frase de Polvaredas
*La Preguntilla
La actual administración municipal de

Gómez Palacio, que preside Leticia Herrera
Ale ha generado más de 10 mil empleos

formales, gracias a la buena relación con el
Estado, convirtiéndose Gómez Palacio, en el
Motor Industrial en la entidad.

Xxxxx
La Cátedra Abertis en México, una red de

investigación internacional que está
integrada por cinco países más, estableció
los premios Abertis e invita a la Universidad
Juárez del Estado de Durango, a través de la
Dirección de Vinculación Institucional, para
que los egresados de posgrado participen en
una convocatoria sobre Movilidad
Sostenible, un modelo que no causa un
impacto negativo sobre las condiciones del
medio ambiente y que se preocupa por el
bienestar y la calidad de vida de las personas.
Se calificará la mejor tesis de alumnos que
hayan presentado su examen profesional;
además, habrá una bolsa de 7000 euros a
repartirse entre alumnos que presenten los
mejores trabajos de investigación.

Xxxxx
Es necesario fortalecer la infraestructura,

equipamiento y personal de la Procuraduría
Estatal de Protección a las Personas con
Deficiencia Mental, con la finalidad de
proteger sus derechos, consideró la diputada
Rosa María Triana Martínez.

Al realizar un pronunciamiento, también
exhortó a la Secretaría de Educación del
Estado, fortalecer el vínculo de colaboración
con la Procuraduría, para que se puedan
brindar mejores resultados, así como a todas
las áreas involucradas en este tema.

Xxxxx
Allá en Guadalupe Victoria, Durango, son

muchos los que siguen dudando de la
capacidad de la ex  Diputada Federal  Maribel
Aguilera Cháirez (diputada federal y reelecta
2018-2021 –en la actual legislatura y además
quiere repetir), de quien no se explican que
méritos tuvo para llegar a ser legisladora (03
electoral federal).

Xxxxx
El ex presidente de Canaco Gómez Palacio,

León  Reyes Rosales indicó que existe
preocupación en los comerciantes ante la

avalancha de adversidades que están
enfrentando este año no solo impuestos
estatales, sino un incremento al salario, unas
ventas débiles por la caída de la poder
adquisitivo de las familias laguneras, y por
si fuera poco se observan temas como el
incremento en el peaje, el incontrolable
precio del huevo, de la Tortilla de maíz,
gasolinas, diesel, gas LP,  inflación que se
acerca a los 12 puntos porcentuales. Nadie
hace nada y La Laguna como ninguna. Aquí
seguimos de fiesta maroma y teatro.

xxxxx
La Frase de Polvaderas: “Cuando te

encuentres en una situación difícil y todo va
en tu contra, hasta parece que ya no puedes
soportar un minuto más, nunca te des por
vencido en ese momento, porque es justo en
ese momento que la marea va a cambiar a
tu favor”.

Xxxxx
La Preguntilla: ¿Cuál es el significado de

este conocido refrán ranchero “Bailar con la
más fea”?

Comentarios e información:
pascual_alvarado@yahoo.com.mx

Por Carlos Adrián Alvarado
Fernández
GÓMEZ PALACIO, DGO.
Fernando Zúñiga Hernández,

presidente de la Unión de
Industriales de la Masa y la
Tortilla en Gómez Palacio, aclaró
que ellos no son quienes deciden
el precio del kilo que está por
llegar a los 30 pesos, sino que
desafortunadamente de centavo
en centavo es como se han dado
el alza de este producto básico.
“Los que den barato van a
quebrar”.

Será en cuestión de días cuando
los establecimientos adheridos a
la Unión de la Masa y la Tortilla
tendrán que aumentar a 30 pesos
el kg de tortilla, ya que
actualmente la tonelada de maíz
ronda entre los 10 y 11 mil pesos.

“No es generalizado de que tal
día vamos a subirlo todos, cada
quien se va subiendo de acuerdo
a los costos de producción que
tiene y conforme van adquiriendo
la materia prima más cara, es
inminente porque han estado
subiendo la cosas, puede que sí,
yo no aseguro nada”.

Actualmente el kilo de tortilla en

algunos establecimientos ronda
los 15 o 26 pesos, “esos 30 a la
mejor son los que manejan la
harina, la Maseca, ellos manejan
costos más elevados de los que
manejamos maíz, aquí en la
Laguna el 90 por ciento
manejamos más maíz que harina,
hay muy pocos harineros, ellos
son los que tienen los precios más
altos”, explicó el empresario.

Respecto a los establecimientos
que siguen manteniendo sus
costos por debajo de la
competencia, sostuvo que
lamentablemente van directo a la

quiebra, ya que en su mayoría
manejan insumos de mala
calidad.

“Se castigan a sí mismos en el
precio y sus utilidades y están
trabajando dioquis y cuando vas
a comprar ya no te salen los
números, lamentablemente
muchos de ellos trabajan en la
clandestinidad, se cuelgan de la
luz, no están regulados por
Salubridad; abaratan sus costos y
puede darse ese pequeño lujo,
pero siguen trabajando así y esos
son los principales candidatos a
quebrar”.

En Gómez es inminente
el incremento a 30
pesos el kilo de tortilla

Llevan pláticas de concienciación
y prevención a jóvenes 

GÓMEZ PALACIO, DGO.

Con una amplia variedad de
acciones en temas de
concientización, el Instituto
Municipal de la Juventud (IMJ),
se ha dado a la tarea de visitar
escuelas de la zona urbana y
rural de Gómez Palacio, con la
finalidad de impartir pláticas de
salud, nutrición, sexualidad y de
activación física.

Así lo dio a conocer la titular
del mencionado instituto, Sofía
Carriedo García, quien
mencionó que, desde inicios de
este 2023, estas acciones se
realizan en coordinación con
personal de la Dirección de
Salud, que apoya a la hora de
impartir pláticas preventivas en
temas de sexualidad y salud
nutricional en las escuelas del
municipio.

“Por indicación de la
presidenta Leticia Herrera Ale,
estamos en constante
coordinación con las direcciones

de la administración municipal
que ella preside, con la finalidad
de llegar mejor preparados a la
hora de brindar la atención a los
jóvenes estudiantes y de esta
manera, tener un mayor
impacto con estas acciones”,
apuntó Carriedo García.

La funcionaria destacó la
creación de un nuevo programa
denominado Consulta Juvenil, el
cual consiste en escuchar las
necesidades de los jóvenes y
orientarlos para que puedan
presentar una propuesta.

Carriedo agregó que están
trabajando para atender un
tema prioritario para la
alcaldesa Leticia Herrera, la
prevención de accidentes viales,
por lo cual, el Instituto de la
Juventud, con apoyo de su
personal y voluntariado, visitan
cruceros importantes de la
ciudad para difundir mensajes y
así lograr una mayor
consciencia entre los
conductores.



Redacción
DURANGO, DGO.

La madrugada de este sábado
en la calle Francisca Escárzaga,
de la colonia Del Maestro, se
registró el incendio de una
camioneta al interior de una
cochera.

Se trata de un vehículo Isuzu
Rodeo color gris, modelo 1998,
sin placas de circulación.

Al lugar acudieron elementos

de la Dirección Municipal de
Protección Civil (DMPC), quienes
de forma inmediata lograron
controlar la situación, sin
embargo, el fuego ya había
consumido la unidad,
herramienta varía, yeso, pintura
y un portón.

Por el momento, se
desconocen las causas que
provocaron el siniestro, no se
reportan personas lesionadas. 

Redacción 
DURANGO, DGO.

Un joven de 28 años de nombre
José Molina Ayala, vecino del
poblado 5 de Febrero, fue
agredido a machetazos cuando se
encontraba trabajando en la

labor.
Los hechos ocurren cuando José

se encontraba regando la labor a
las 13:00 horas, de este sábado y
en un momento dado, salió un
sujeto para él desconocido y lo
agredió con un machete para
luego darse a la fuga.

Fue la hermana del hoy

lesionado, quien llamó al 911,
acudiendo paramédicos de la
Cruz Roja, quienes lo trasladaron
al Hospital General 450, donde su
estado de salud se reporta como
delicado.

Se ignora si el agraviado
presentará la denuncia ante las
autoridades correspondientes.
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Redacción
DURANGO, DGO.

La noche de este pasado viernes
se registró un choque en la
carretera Durango-Parral, que
dejó como saldo tres personas sin
vida y tres lesionados.

Las ahora occisas respondían a
los nombres de María de Jesús
Medina Cortés de 57 años, Alba
Janeth Díaz Gutiérrez de 34 y
Miranda de cinco.

En este accidente resultaron
lesionados Blanca Azucena
Medina Cortés de 47 años, José
Rubén Reza Medina de 38 años y
una menor de seis, todos
originarios del municipio de
Canatlán.

Blanca Azucena y José Rubén
ingresaron a Hospital General
450, la primera policontundida y
trauma cerrado de tórax y José
Rubén, presentó fractura

vertebral y policontundido,
mientras que la menor de seis
años, ingresó al Hospital Materno
Infantil con traumatismo

craneoencefálico y
policontundida.

Los hechos ocurren a las 20:00
horas de este pasado viernes,

cuando se recibió un reporte por
parte de C-5, indicando que en el
kilómetro 19+700, a la altura del
poblado Morcillo  de la carretera

antes mencionada se había
suscitado un accidente vial de
tipo choque frontal  en el que
participó un vehículo de la marca
Toyota, línea Corolla, modelo
2022, color gris, conducido por
José Rubén, quien viajaba en
compañía de las ahora occisas y
lesionadas, siendo impactados
por un vehículo marca Ford, línea
Expedition, modelo 2002, color
guinda, conducido por Jonathan
de 35 años, quien logró darse a la
fuga y ya es buscado por las
autoridades.

Al lugar acudieron elementos de
la Policía Investigadora de Delitos
(PID) y de Servicios Periciales, así
como el agente del Ministerio
Público, quien ordenó el traslado
de los cuerpos al Servicio Médico
Forense (Semefo) para la práctica
de la necropsia de ley, mientras
que los lesionados fueron
ingresados a los nosocomios ya
citados.

Choque mortal deja tres mujeres sin vida y tres lesionados 

Se incendia camioneta
en la colonia Del Maestro 

Grave joven al ser atacado con un machete 



Redacción 
DURANGO, DGO.

Un menor de 11 años, de
nombre Germán, originario de la
localidad San Juan, del municipio
de Pueblo Nuevo, perdió la vida al
ser aplastado por un tronco
cuando caminaba por un
aserradero. Los hechos ocurren la
noche de este pasado viernes a
las 21:40 horas, cuando Germán,
caminaba por un aserradero
ubicado en la localidad de su
residencia y en un momento
dado, subió a un pilar de troncos,
ocasionando que uno de estos
rodara y le cayera encima, con los
resultados antes descritos.

De este hecho tomó
conocimiento el agente del
Ministerio Público, quien ordenó
su levantamiento y traslado al
Servicio Médico Forense (Semefo),
para la práctica de la necropsia de
ley. 
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Fallece menor de 11 años al
caerle un tronco encima 

Redacción
DURANGO, DGO.

Con la finalidad de estar
actualizados en temas sociales
que más demanda la ciudadanía,
como la violencia contra la
mujer, personal de la
Subsecretaria de Prevención
Social y Participación Social,
perteneciente a la Secretaría de
Seguridad Pública, acudieron al
DIF Estatal a capacitarse en esta
materia. 

El comisionado, Óscar Galván
Villarreal, secretario de
Seguridad Pública, explicó que es
prioridad del gobernador
Esteban Villegas Villarreal,
atender este tema específico de
la violencia de género, de ahí que
se esté trabajando de manera
integral en el Plan Estatal de
Prevención 2023 con diversas
acciones y en su capítulo dos
contempla la Prevención de la

Violencia contra la Mujer. 
En este sentido, personal de la

Subsecretaría de Prevención
Social y Participación Ciudadana
acudió a las instalaciones del DIF
Estatal Durango, donde
especialistas en la materia les
brindaron una capacitación
sobre diferentes temas como:
Prevención de Abuso Infantil,
Prevención de Embarazo en
Niñas y Adolescentes,
Prevención de la Violencia hacia
las Mujeres, entre otros. 

Hugo Nevárez Hernández,
subsecretario de Prevención
Social, indicó que actualmente se
cuenta con personal capacitado
en estos temas, pero acuden a
estos cursos para estar
actualizados y brindar un mejor
servicio a la ciudadanía y
responder a las expectativas que
se tienen con relación a las
actividades que lleva a cabo la
Secretaría de Seguridad Pública. 

Redacción
DURANGO, DGO.

Agentes de la policía estatal
y de la Dirección Municipal de
Seguridad de Gómez Palacio,
lograron la detención de un
presunto narcomenudista,
mismo que fue sorprendido
en una de las calles del
fraccionamiento Santa Sofía. 

Se trata de José Ramón de 52
años, mismo que fue
sorprendido en las calles
Barcelona y Santa Sofía del
fraccionamiento antes citado,
por los elementos policiacos
cuando realizaban un
recorrido de prevención y
seguridad, mismos que
detectaron a esta persona con
una mochila negra y en
actitud sospechosa,
procediendo a su revisión. 

Al interior de la mochila le
encontraron 17 envoltorios
color azul conteniendo hierba
seca con las características de
la marihuana, además de dos
envoltorios de plástico

conteniendo polvo
semigranulado con las
características de la droga
conocida como cristal, así
como 400 pesos en efectivo.

El detenido y la droga
fueron puestos a disposición
del agente del Ministerio
Público, para que se proceda
conforme a derecho.

Capturan a narcomenudista con
marihuana y cristal 

SPP capacita a
personal sobre la
violencia a mujeres 
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Hallan 7 campamentos más para adiestrar
a sicarios en tiro, ataque y defensa
Agencias
CHIHUAHUA.

Policías de Chihuahua, con
apoyo de la Secretaría de la
Defensa Nacional
(Sedena),  localizaron y
destruyeron en el seccional de
Dolores, municipio de Madera, 7
campamentos utilizados por
miembros de la delincuencia
organizada, para prácticas de
tiros, ataque y defensa.

Los elementos de seguridad de
las diferentes instancias
realizaban una intervención en
varias comunidades aledañas al
seccional de Dolores y Yepachi.

Apenas el viernes, se informó de
la destrucción de un campamento
similar en el mismo municipio, y
en esta ocasión durante el
viernes, se localizaron otros 7, lo
cual fue informado el sábado.

Se informó que, al realizar
recorridos por los cerros

aledaños, los elementos
fueron  localizando
los  campamentos en los que
había ropa, hules, alimentos,
cargadores, cartuchos útiles y
percutidos de diversos calibres y

parapetos o trincheras de piedras,
utilizadas para la protección en
caso de ataque o defensa con
armas de fuego.

En uno de los campamentos se
localizó una cinta eslabonada con

239 cartuchos calibre 7.62x51
milímetros, 170 cartuchos útiles
calibre .223 milímetros y dos
cargadores para arma calibre
7.62x39 milímetros.

Todos los campamentos fueron

destruidos por el personal de las
corporaciones de seguridad y los
cartuchos útiles y cargadores
asegurados para su puesta a
disposición ante la autoridad
correspondiente.
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CIUDAD DE MÉXICO.

Durante su gira de trabajo en
la Sierra y Huasteca
Hidalguense, la diputada
federal Sayonara Vargas
Ridríguez indicó que gestionó
aproximadamente mil 200
apoyos subsidiados en
exámenes de la vista y lentes.

“Fue en San Felipe Orizatlán,
Molango, Huejutla y Yahualica
donde se realizaron las
Jornadas Comunitarias para la
Salud Visual”, informó, para
luego señalar que acudieron

personas de todas las edades a
realizarse estudios para recibir
lentes gratuitos, gracias al
trabajo conjunto con la
fundación “Nosotros Servimos
A.C.”

Vargas Rodríguez indicó que
“ver bien no debe ser un
privilegio, es un derecho y las
comunidades indígenas y
zonas rurales también
merecen tener acceso”,
enfatizando debido a la falta
de recursos y la lejanía de
clínicas, la población pasa

muchos años con deficiencia
visual, lo cual se agrava con los
años.

Mencionó que “los vecinos
estaban muy contentos, hubo
personas que no hablaban
español, que nunca en su vida
habían tenido un par de

lentes”, pero gracias al
respaldo de las delegaciones
comunitarias, las presidencias
municipales y la población en
general lograron una
convocatoria muy fortalecida.

La representante del tricolor
por el estado de Hidalgo

concluyó diciendo que
continuará gestionando éste y
otros tipos de apoyos gratuitos
como han sido cortes de
cabello, leche con nutrientes,
huevo, juguetes, medicamento,
sillas de ruedas, asesorías
jurídicas, entre otros.

Entregamos lentes para
mejorar calidad de vida
de hidalguenses:
Sayonara Vargas

Forbes 
CIUDAD DE MÉXICO.

La precandidata de Morena a la
gobernatura del Estado de
México, Delfina Gómez Álvarez,
aseguró que ya ganaron el primer
round, durante una reunión con
simpatizantes de Tianguistenco y
de varias comunidades aledañas

“Ganamos el primer round de la
batalla maestra. El cambio es
nuestro, de las y los mexiquenses
que ya decidieron sacar a los de
siempre, a los que abusaron por
100 años y que ya no pueden
hacer nada contra la voluntad del
Pueblo”, afirmó.

Asimismo, Delfina Gómez
agregó que, en un mes de recorrer
el Estado de México, se han
realizado más de 80 eventos con
militantes y encuentros con
morenistas de diversos sectores
productivos, campesinos,
ambientalistas y empresarios.

“El cambio es nuestro, está por
llegar de la mano de las y los
morenistas mexiquenses que ya
decidieron y que han percibido
nuestra fuerza. Vamos a
aumentar la ventaja que tenemos
en los sondeos, ya vimos la
participación y el trabajo de
nuestros simpatizantes”,
comentó Delfina Gómez entre

porras y gritos.
La precandidata dijo que no van

a permitir simulaciones y que los
conservadores digan que ellos
son el cambio, ya que la gente
está despierta y  no les cree, por

lo que ya ganaron este primer
paso del proceso interno de
precampaña.

Al hacer uso de la palabra,
Martha Guerrero, presidenta del
Comité Ejecutivo Estatal de

Morena, afirmó que es tiempo de
las mujeres y que Delfina Gómez
es una persona comprometida y
con valores, por lo que es una
garantía para los mexiquenses.

Asimismo, denunció que ya se

está observando la compra de
votos mediante los programas
sociales y exhortó a la militancia
a no ceder y a fortalecer la
dignidad porque el cambio está
próximo.

Ganamos el primer round en el
Estado de México: Delfina Gómez
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El presidente de Cuba, Miguel

Díaz-Canel, dijo este sábado a su
llegada a México que con esta
visita se ratifican las intenciones
de ambos países de continuar
fortaleciendo las relaciones
bilaterales.

“Venimos a ratificar la voluntad
de nuestro pueblo y nuestro
Gobierno de seguir estrechando y
profundizando las relaciones con
México, pero no como acto
protocolar, sino como expresión
de la hermandad que nos une”,
dijo el presidente cubano pocos
minutos de descender del avión
en Campeche, ubicado en el Golfo
de México.

El mandatario relató en su
cuarto viaje a México que se

siente feliz de regresar para
reecontrarse con los “amigos”
y compartir algunas horas con el
presidente mexicano, Andrés
Manuel López Obrador.

Durante su discurso, que duró
apenas unos minutos, expresó
también su agradecimiento al
país que dio “hogar, inspiración,
fuerza y vida” a Fidel Castro y
Ernesto “Che” Guevara, quienes
partieron desde México en 1956
en el yate Granma para iniciar la
lucha armada que triunfó en
enero de 1959 con la caída de la
dictadura de Fulgencio Batista.

“Venimos a devolver en persona
el abrazo que recibimos en horas
difíciles junto con ayuda material
y asesoría técnica en áreas y
actividades vitales por parte de

Gobierno mexicano”, añadió
Díaz-Canel, en referencia al
huracán Ian, que dejó dos
muertos en el país el pasado
septiembre.

Por otra parte, el presidente
cubano dijo que la relación actual
entre México y Cuba logró
concretar varios programas y
acciones “de mutuo beneficio”,
como el envío de especialistas de

la salud.
“En menos de un año estamos

cumpliendo lo acordado y hay
resultados para mostrar”, expuso
el mandatario, en referencia a los
más de 500 profesionales de la
salud que prestan servicios en
México como parte de un
convenio de salud firmado entre
ambos gobiernos.

La presencia de centenares de

médicos cubanos en hospitales de
la capital mexicana, contratados
para combatir la pandemia de
Covid-19, despertó en 2020
controversia en el país por sus
costos y por las actividades que
realizaban.

Por su parte, López Obrador dijo
que Díaz-Canel es un “huésped
distinguido, admirado y
fraterno”.

Díaz-Canel ratifica voluntad
de Cuba para estrechar la
relación con México

Agencias
CAMPECHE. 

El presidente  Andrés
Manuel López Obrador otorgó este
sábado la  Condecoración de
la  Orden Mexicana  del Águila
Azteca, en grado de Collar, a su
homólogo de Cuba, Miguel Díaz-
Canel.

En la zona arqueológica de
Edzná, en el estado de Campeche,
López Obrador exigió al Gobierno
de Estados Unidos levantar el
bloque comercial contra Cuba.

“Considero que en la actualidad
hay condiciones inmejorables para
alcanzar este propósito, de
respetarnos mutuamente y
caminar juntos sin que nadie se
quede atrás”, dijo ante Díaz-Canel.

“Y como señal de buena
voluntad, de que se está en
disposición de hermanarnos, de
todos los países de América,
considero, y lo expreso con
respeto, que el Gobierno de
Estados Unidos debe lo más
pronto posible levantar el bloqueo
injusto e inhumano al pueblo de
Cuba”, puntualizó el mandatario
cubano.

El mandatario mexicano reiteró
que Cuba, debido a su resistencia,
debería ser declarada patrimonio
de la humanidad

“Esa isla debe ser considerada la
nueva Numancia por su ejemplo
de resistencia, pienso que por esa
misma razón, pudiera ser
declarada patrimonio de la
humanidad. Pero también

sostengo que es el momento de
una nueva convivencia entre todos
los países de América porque ese
modelo impuesto hace más de dos
siglos está completamente
agotado, es anacrónico, no tiene
futuro ni salida, ya no beneficia a

nadie”, indicó.
“Hay que hacer a un lado la

disyuntiva que se impuso de
integrarnos a Estados Unidos, o de
oponernos en forma valerosa o
defensiva. Es tiempo de expresar o
de explorar otra opción. De

dialogar con los Gobernantes
especialmente con los
Gobernantes estadounidenses y
convencerlos y persuadirlos de
una nueva relación entre los países
de todo nuestro continente de
toda América es posible”,

puntualizó.
La Condecoración de la Orden

Mexicana del Águila Azteca se
otorga a extranjeros como
reconocimiento a los servicios
prestados a México o la
humanidad.

AMLO condecora a Díaz-Canel con la Orden del Águila Azteca
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Un paro sorpresa de
controladores aéreos franceses
este sábado, dentro de la protesta
contra la reforma de las
pensiones del Gobierno del
presidente, Emmanuel Macron,
ha obligado a la anulación de la
mitad de los vuelos programados
para esta tarde en el aeropuerto
parisino de Orly.

La Dirección General de la
Aviación Civil (DGAC) explicó en
un comunicado que, tras
constatar que había “un cierto
número de huelguistas” en Orly,
ha pedido a las compañías aéreas
que reduzcan en un 50 % su
programa de vuelos a partir de las
13:00 horas locales durante la
jornada de este sábado.

La DGAC ha reconocido que,
además de esas cancelaciones, se
prevén “perturbaciones y

retrasos” y ha sugerido a los
pasajeros que lo puedan a que
aplacen sus viajes y se informen
con sus aerolíneas para saber si
sus trayectos se mantienen o no
y en qué condiciones.

En principio, las compañías
aéreas cuando tienen que anular
vuelos suelen hacerlo en primer
lugar con los internos para evitar
cancelaciones de enlaces
internacionales que pueden
causar más problemas a los
pasajeros.

Ningún otro aeropuerto francés
se ha visto afectado por el paro de
los controladores y tampoco los
aviones que sobrevuelan el
espacio aéreo francés con origen
y destino en otros países,
puntualizó a EFE un portavoz de
la DGAC.

Varios sindicatos de
funcionarios han formalizado
convocatorias de paros durante
varias semanas contra la reforma

de las pensiones.
En este caso, las centrales

sindicales de la DGAC no habían
hecho llamamientos específicos
para la jornada de hoy, por lo que
la dirección de los controladores
no había activado el dispositivo
de los servicios mínimos.

Orly es el segundo aeropuerto
en importancia de Francia,
después de Charles de Gaulle,
también en París. Las compañías
que operan allí vuelan
principalmente a destinos en
países del sur de Europa (como

España o Italia) y en general de la
cuenca mediterránea, así como a
diversas ciudades francesas.

Los sindicatos franceses
organizan hoy la cuarta jornada
de movilizaciones desde el 19 de
enero contra la reforma de las
pensiones de Macron, que en
principio se traduce
esencialmente en
manifestaciones (unas 250 en
todo el país) pero muy pocas
huelgas.

La siguiente será el jueves 16 de
febrero, con paros y

manifestaciones. El portavoz de
la DGAC reconoció que “es
demasiado pronto” para hacer
previsiones sobre posibles
incidencias ese día, que se darán
a conocer probablemente el
martes.

Los líderes de las centrales
también han avisado de que
tienen intención de paralizar el
país el 7 de marzo si sigue
adelante el proyecto de ley de las
pensiones, que pretende retrasar
la edad mínima de jubilación de
los 62 años actualmente a 64.

Un paro sorpresa anula el 50 % de los vuelos en el aeropuerto de París-Orly

EFE
El juicio en Nueva York por

narcotráfico contra el exsecretario
de Seguridad Pública mexicano
Genaro García Luna se asemeja más
a una pintura negra de Goya que a
una serie comercial de Netflix
pensada para entretener a los
telespectadores y con la que lo
comparó el presidente mexicano,
Andrés Manuel López Obrador.

“Imagínense, para qué uno va a
ver las series estas de Netflix, si la
realidad las rebasa”, dijo el pasado
3 de febrero el mandatario
mexicano, para quien los productos
de esta plataforma “son fresas (de
clase social alta o pijos)” en
comparación con el juicio, que por
momentos parece un proceso
contra la clase política, policial y
judicial y los medios de
comunicación de México.

Los doce miembros del jurado que
deberán decidir sobre la
culpabilidad o la inocencia del
exsecretario de Seguridad Pública
entre 2006 y 2012 han escuchado
durante 3 semanas 25 testimonios
que se han movido desde los
relatos fríos y nauseabundos de
torturas y asesinatos, hasta
detalladas y grises descripciones de
propiedades o discusiones legales
que han vertido un peso plomizo
sobre los párpados de algunos

miembros del jurado.
“EL GRANDE” 
Sergio Villarreal Barragán, alias “el

Grande”, lugarteniente del capo
Arturo Beltrán Leyva, contó sin
inmutarse cómo en una ocasión su
jefe le voló la cabeza a dos mujeres
con las que estaban hablando en el
salón de una vivienda con una
ráfaga de balas disparadas con un
Kalashnikov solo porque se habían
reído de la esposa de Arturo
Beltrán.

“Me salpicó la sangré, tuve que
mover un brazo” para evitar los
disparos de la AK47, dijo el Grande
a preguntas de la defensa, antes de
intentar quitarle importancia a ese
asesinato asegurando que aquello
“no era trabajo”: “Arturo Beltrán se
estaba divirtiendo hablando con las
mujeres”.

El Grande, que se definió como
“bueno para pelear”, dijo sobre los
asesinatos de miembros de otros
grupos criminales que “no era nada
personal, eran supervivencia”.

“EL DIABLO”
El exfiscal del estado de Nayarit

Édgar Veytia, alias “el Diablo”,
reconoció que trabajaba a sueldo
para el clan de los Beltrán Leyva y
habló de las consecuencias de la
guerra entre narcofacciones en
Tepic, la capital de la región.

El Diablo mencionó la aparición

de barriles de metal que los sicarios
llenaban con las partes
desmembradas de los enemigos
abatidos y en los que , después,
echaban granos de maíz. Los
llamaban “pozole” dijo, como el
caldo tradicional mexicano hecho a
base de granos de maíz al que
también se le agregan carnes y
verduras entre otros ingredientes.

Veytia reconoció que sus métodos
de tortura preferidos eran las
descargas eléctricas con Taser y el
submarino, asfixia con agua sobre
un paño que cubre la boca, pero
que no le gustaba dar puñetazos y
patadas.

Por su parte, el narcocontable
Israel Ávila reconoció haber
participado “probablemente” en
más de diez torturas y haber sido
torturado. En el interrogatorio
mostró su convencimiento de que
los cárteles no podrían operar sin la
ayuda del gobierno.

“EL CONEJO” 
Otro de los testimonios más

surrealistas de las tres semanas del
juicio fue el del traficante
colombiano residente en México
Harold Mauricio Poveda Ortega,
alias “el Conejo”.

El Conejo, que aseguró que
“personalmente” no le hizo daño a
nadie, sí que reconoció que pidió

favores para que hicieran daño a
gente y la mataran

“Personalmente nunca le hice
daño a nadie, pero sí pedía favores
para que lo hicieran”, dijo con el
mismo desapego con el que explicó
cómo en noviembre de 2010 fue
torturado por agentes de la Policía
Federal tras ser detenido: “Me
pusieron una bolsa de plástico para
ahogarme, me desnudaron, me
echaron agua fría, me dieron
descargas eléctricas hasta que ya
no pude más”.

Una indiferencia que contrastó
con la pasión con la que describió
un gato persa “espectacular” que
tenía, al que puso de nombre
Perico, le costó 4.000 dólares y era
“blanco como la coca”; pero, sobre
todo, con las lágrimas que derramó
cuando la Fiscalía le mostró
imágenes de la mansión en la que
vivía en México.

“Me hace daño”, dijo con la voz
entrecortada ante las imágenes de
su casa y de varios animales
salvajes que mantenía en ella,
como dos panteras, un tigre blanco,
un león que llamaba Apolo y un
hipopótamo.

Estos testimonios, que mantenían
toda la atención de los miembros
del tribunal, algunos pertrechados
con libreta y bolígrafo,
contrastaban con los de otros

testigos que ofrecían detalles
excesivos, redundantes o técnicos
que obligaron a más de un testigo
a luchar por no cerrar los ojos.

Cada sesión arrancaba a las 9:30
de la mañana y concluía a las 16:30,
con un descanso de una hora para
comer sobre el medio día y dos
breves recesos de 15 minutos, por
la mañana y por la tarde, que al
jurado le permitía despejarse y que
muchos periodistas aprovechaban
para redactar sus notas.

El inventario y descripción de
mansiones de narcotraficantes
relatado por el narcocontable Ávila,
que llegó a ser interrumpido por el
juez Brian Cogan; la minuciosa
descripción de cómo se preparaba
un depósito de aceite en un vagón
de tren para camuflar cocaína en su
viaje de México a Nueva York,
explicado por el narcotraficante
Tirso Martínez Sánchez, o las
direcciones y documentos de
propiedad de almacenes
incautados a los cárteles en Estados
Unidos, fueron algunos ejemplos
de los momentos más tediosos del
proceso.

En ocasiones, fiscales y abogados
hacían listados interminables de
capos y facciones de los cárteles
sobre las que preguntaban a los
testigos o se detenían en cuestiones
legales desconocidas por el jurado.

La semana que viene, los 12
miembros del tribunal deberán
retirarse a deliberar para decidir si
Genaro García Luna es inocente
como defiende la defensa o si, como
ha intentado demostrar la Fiscalía,
es culpable de narcotráfico “más
allá de la duda razonable”. 

El proceso en EU a García Luna, un
juicio entre la náusea y el sopor
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¿Cuáles además de los derechos
humanos pretende Piedra que
defienda su descocado proyecto
del nuevo engendro…?

Entre los “puntos principales”
que Rosario Piedra presenta
como ideados por ella para
inventar un adefesio que supla a
la CNDH figura la incorporación
de la facultad de solicitar
medidas cautelares para proteger
los derechos humanos o evitar la
consumación de daños
irreparables.

Patraña obvia porque tal
atribución está prevista desde los
tiempos “neoliberales” en el
artículo 40 de la ley de la
institución que preside,
otorgando licencia a los
visitadores generales para pedir
esas medidas a las autoridades
(artículos 116, 117 y 118 del
Reglamento Interno).

El cuarto punto es otro fusil de
lo que rige ya: las
recomendaciones que emita

serán exigibles por sí mismas
para hacerlas cumplir sin
depender del Senado. Esto ha
existido siempre y se ha ejercido
mediante los mecanismos
propios de los organismos de
protección a los derechos
humanos: con su fuerza moral
(de la que tanto carece la
presidenta de la CNDH), a través
de la publicitación y difusión de
las recomendaciones y el
mecanismo de seguimiento,
conminando a la autoridad para
que cumpla (sobre todo las que
han sido aceptadas).  

Denunciar públicamente la no
aceptación o el incumplimiento
de una recomendación es una
obligación ética, pero depende de
la voluntad de quien encabeza el
organismo. En este aspecto,
precisamente, Rosario Piedra
viene cometiendo la infame
irresponsabilidad de omitir el
cumplimiento de la
recomendación sobre el caso
Iguala que heredó y cuyo

cumplimiento promete ser
decisivo para desenmarañar
aquel crimen atroz.

La supuesta dependencia de la
CNDH hacia el Senado en la
exigibilidad del cumplimiento de
una recomendación, no es tal: 

El propio articulado del 46 y del
70 al 73 bis de la ley regula la
responsabilidad en que incurre la
autoridad que se niega a
cooperar en la investigación que
desarrolla la CNDH y la que
persiste en su negativa a aceptar
y cumplir. La institución puede y
debe denunciar al servidor
público que no acate; está
facultada para solicitar al Senado
emplazar a las autoridades para
que expliquen su
incumplimiento (lo que nunca se
pone en práctica). 

Pero su quinto punto no es un
plagio: plantea que quien presida
la CNDH y los miembros de su
Consejo Consultivo sean “electos
por el pueblo”. Delirante medida
populista del cuatroteísmo,

copiada de la frustrada
pretensión de que por idéntico
procedimiento se designe a los
consejeros del INE.

A Piedra Ibarra le disgusta que
el Senado nombre a los
miembros de su Consejo
Consultivo porque los actuales le
han resultado tan incómodos
que le recriminan su deplorable
desempeño. Quiere ensuciar las
funciones constitucionales de la
CNDH con política y demagogia,

que no otra cosa significa jugar
a la “democracia” para retorcer
el sentido medular de la CNDH
creando un engendro que es
equívoco desde su nombre:
Defensoría Nacional de los
Derechos del Pueblo.

El embuste alarma: 
¿Cuáles además de los

derechos humanos pretende
Piedra que defienda su
descocado proyecto del nuevo
engendro…?

La Corte que llega

Héctor Aguilar Camín

DÍA CON DÍA

La libertad de la elección pone
acentos en la expectativa de una
Corte más profesional y expedita,
menos sujeta a los vaivenes y los
cálculos políticos de su
presidencia

Priva cierto consenso en torno
a que los ministros de la Corte
votaron libremente, por sí y ante
sí, sin alinearse a presiones
externas, la elección de su nueva
presidenta, Norma Piña.

Fue como si emitieran un
mensaje de #LaCorteNoSeToca.

Esta es al menos la impresión
de María Amparo Casar y de
quien esto escribe en el texto
“Las deudas de la Corte” que
sirve de entrada al balance de los
últimos cuatro años del máximo
tribunal de México.

La libertad de la elección pone
acentos en la expectativa de una
Corte más profesional y expedita,
menos sujeta a los vaivenes y los
cálculos políticos de su
presidencia.

Nos urge esa Corte profesional
y expedita porque tiene muchos

asuntos cruciales en espera.
Según nuestro recuento, la Corte
no ha revisado algunas de
“las  mayores amenazas
constitucionales que penden
sobre el país”:

“Apenas ha tocado el paquete
de leyes relativas a la
militarización de un gobierno
que se presume civil.

“No se ha pronunciado sobre el
decreto que permite al Ejecutivo
conceder de facto y de manera
discrecional los permisos,
dictámenes, licencias,
autorizaciones y asignaciones
directas para los proyectos de
infraestructura del gobierno.

“Tampoco sobre el embate legal
evidente contra los órganos
autónomos constitucionales,
como la Comisión Federal de
Competencia, el Instituto Federal
de Telecomunicaciones, el
Instituto Nacional de
Transparencia y, sobre todo, el
Instituto Nacional Electoral.

Están en curso, además, “leyes
de abierta inconstitucionalidad,
aprobadas por la mayoría

gobernante, para lisiar aún más
al árbitro electoral, leyes que
ponen en riesgo los principios
básicos de la democracia“.

¿Qué puede y debe esperar el
pueblo de México del nuevo ciclo
en la Corte, iniciado el 1 de
febrero, con su nueva
presidencia?

Creemos que no una Corte
opuesta por consigna al
Presidente. No.  Pero sí una
presidencia y una
Corte “decididas a concebirse
como guardianas de la
Constitución”, que “asuman la
responsabilidad de juzgar con la
celeridad, la seriedad, el

profesionalismo y la colegialidad
requeridos”, con “presencia y
vigencia frente a los problemas”,
con   “entereza y templanza
frente a quien quiera intervenir”,
con “prudencia y seriedad frente
a los graves problemas que le
toca resolver”.

Nada más, pero nada menos.



�Es inconcebible
que, con el
antecedente que
tenemos fuera de
nuestras fronteras,
nuestro país no esté
apostando aún a
políticas clave y
precisas para asegurar
el abasto de agua.

Protestas por falta
de agua por todos
lados y en todas

regiones del país. Hace unos meses fue la
zona norte, cuando Nuevo León fue el foco
de la crisis por desabasto de agua, pero en
otros momentos, puntos distintos del
territorio nacional se han colocado al
frente del debate. México se aproxima a
su día cero, como ya lo han hecho otras
naciones en el planeta. No nos hemos
preocupado nunca de manera seria por
resolver ese pendiente, que nunca dejó de
ser una realidad para millones de
personas, ésas que no han tenido el
privilegio de abrir una llave para ver caer
un chorro de este recurso.

�“De acuerdo con datos del Banco
Mundial, en el país, la disponibilidad
promedio anual per cápita pasó de 10 mil
metros cúbicos en 1960 a 4 mil en 2012.
Se estima que, para 2030, esta
disponibilidad en México descienda
debajo de los 3 mil m3 por habitante al
año (...) Para garantizar la demanda
futura, el Estado mexicano requiere
actualizar los marcos legales y
regulatorios que rigen el manejo del agua,
así como modernizar la infraestructura
hidráulica del país. Es necesario tomar en
consideración las distintas características
técnicas –en particular las geofísicas– y
desafíos que presenta actualmente el país
en materia hídrica, tales como el
aumento poblacional, el crecimiento de la
mancha urbana, la evolución de las

sequías, así como la variación en las
precipitaciones…”, son parte de los
puntos que el Instituto Mexicano de la
Competitividad señala en su
análisis Aguas en México, ¿escasez o mala
gestión?

Es inconcebible que a estas alturas, con
el antecedente que tenemos fuera de
nuestras fronteras, nuestro país no esté
apostando aún a políticas clave y precisas
para asegurar el abasto de agua. Vaya,
para llevar el líquido esencial a personas
que no la han tenido al alcance de un
grifo nunca.

Hoy nos encontramos en un punto en
que los sectores en que está dividido el
uso de agua, no tienen clara la ruta de
avance. El IMCO señala que en México
existen cuatro grupos consumidores de
las concesiones de agua: agropecuario,
que representa 76%; abastecimiento
público, que ocupa 15%; industria
autoabastecida, que es de 5%, y las
centrales termoeléctricas, el 4% restante.
Pero cubrir esas ventanas, implica un
esfuerzo importantísimo cuando se
toman los causales varios para el
desabasto. No es sólo el manejo del
recurso a través de las cadenas de
suministro, también son los factores
naturales que han agravan la
distribución: no sólo la ubicación de los
mantos acuíferos (superficiales o
subterráneos), también la llegada de
fenómenos climatológicos, como las
lluvias o su contraparte, las sequías.

�Nuestro país, como el resto en el globo,
tiene un enorme pendiente. Esta
administración tiene la obligación de
escuchar a quienes conocen de los temas
y sugieren vías para abordar las
problemáticas. Los datos y la evidencia no
son elementos a desdeñar por razones
ideológicas, porque es el futuro de todos
el que está en juego. Ese futuro al que no
le importa quién esté al frente, porque
nos va a alcanzar a todos.
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¡Aguas!
Por Yuriria Sierra

NUDO GORDIANO

Las mujeres son protagonistas en la
defensa de la Constitución Política en que
habrá de convertirse la movilización contra
el plan B, como se le conoce a la reforma
electoral que la próxima semana quedará
lista en el Senado.

La fuerza del género en esta coyuntura se
expresa en el hecho de que, por primera vez,
una mujer preside la Suprema Corte de
Justicia de la Nación (SCJN), cuerpo colegiado
que habrá de definir si ese plan es contrario
o no a los artículos constitucionales que le
dan sustento a la disputa del poder.

Si bien la sentencia dependerá del voto de
los 11 ministros, sabemos que a la titular del
Poder Judicial, Norma Piña, no le tiembla la
voz para reivindicar su independencia frente
al Ejecutivo federal.

Independencia necesaria para hacer
cumplir la Constitución, al resolver si un
ordenamiento secundario se le contrapone,
como lo consideran en el caso del plan B los
partidos de oposición, organizaciones y el
Instituto Nacional Electoral (INE).

Porque las acciones de
inconstitucionalidad que ya se interpusieron
para el caso de las dos leyes generales
publicadas —de Comunicación Social y de
Responsabilidades Administrativas— y las
cuatro pendientes —de Instituciones y
Procedimientos Electorales, de Partidos
Políticos, Orgánica del Poder Judicial de la
Federación y la nueva de Medios de
Impugnación en Materia Electoral— son
recursos en contra del promotor de ese plan
B, el Presidente de la República.

Y mientras la ministra Norma Piña dejó en
claro en el 106 aniversario de la Constitución
que no seguirá los pasos de su antecesor, el
ministro Arturo Zaldívar, de promover
resoluciones afines a los propósitos de
Palacio Nacional, en el INE las consejeras
electorales hicieron público su rechazo a
aspectos del plan B que estarían atentando
contra la progresividad de los derechos
políticos de las mujeres, entre otras
consecuencias adversas.

Si bien los consejeros hombres igualmente
respaldaron, el 18 de enero, el acuerdo de
interponer recursos ante el Poder Judicial
para que se invaliden los apartados que
vulneran la autonomía del árbitro electoral
y la garantía de organizar comicios libres y
equitativos, representantes de Morena han
presionado a las consejeras mujeres para
que amortigüen las críticas hacia la reforma.

No es casual que, en contraste con sus
pronunciamientos de entonces, las
consejeras  Norma de la Cruz  y  Carla
Humphrey  hicieran declaraciones
posteriores suavizando sus señalamientos
en contra el plan B. Ambas fueron electas en
2020 por la Cámara de Diputados, con el
impulso de la bancada de Morena,
determinante también ahora para el
relevo de los cuatro consejeros que
concluirán sus encargos en abril, incluido
el presidente del INE.

La próxima semana tendría que quedar
resuelta la nueva convocatoria para el
proceso —atendiendo la resolución del
Tribunal Electoral del Poder Judicial de la
Federación— en la Junta de Coordinación
Política (Jucopo) que encabeza Ignacio
Mier Velazco (Morena), quien ya esbozó la
posibilidad de que el sucesor de Lorenzo
Córdova pueda surgir entre los siete
consejeros que continuarán en sus cargos.

De concretarse esa idea, la Cámara de
Diputados deberá tomarse en serio la
opción de que una mujer presida el INE.
Así que, además de las consejeras que ya
matizaron sus cuestionamientos al plan B,
estarían como prospectos  Claudia
Zavala y Dania Ravel.

Es probable que el incentivo de competir
por ese cargo, haciendo méritos con el
gobierno y con Morena, tenga el
deliberado propósito de agrietar el
espíritu de cuerpo que los consejeros
proyectaron en contra de la reforma hace
tres semanas.

Pero junto con la presión gubernamental
morenista, los integrantes del INE deben
sortear el escrutinio de una ciudadanía
que les exige defender la democracia
constitucional que juraron arbitrar.

En esa movilización que pronto escalará
destacan las feministas, precursoras desde
hace tres décadas en la tarea de inscribir
la igualdad sustantiva en nuestro máximo
ordenamiento jurídico.

De manera que las consejeras del INE
saben que, más allá de peleas partidistas,
existe una masa crítica que les reclama
compromiso en el resguardo de las
acciones afirmativas y principios que el
plan B ha puesto en riesgo: la paridad y la
proscripción de candidatos denunciados
por violencia sexual, política, familiar,
incluyendo el adeudo de la pensión
alimenticia de los hijos.

Destaca la estrategia de la Red de
Mujeres en Plural alertando a las
dirigencias de los partidos que irán a
litigar a la Corte en contra de una reforma
que “atenta contra la democracia,
menoscaba los derechos de la ciudadanía
y amenaza los avances en materia de
igualdad sustantiva y paridad que hemos
construido las mujeres”.

Activistas como  Patricia
Olamendi,  Rosario Guerra,  Martha
Tagle,  Verónica Juárez,  Maricarmen
Alanís, Beatriz Cossío, Teresa Hevia, Dulce
María Sauri,  Beatriz Zavala,  Marisol
Vázquez,  Amalia García,  Claudia
Alonso y Angélica de la Peña, entre una
larga lista, son y serán artífices de una
resistencia feminista equivalente a la de
las sufragistas que consiguieron el voto
femenino.

Porque ellas no tienen duda: el plan B es
una inminente violación a los derechos
político electorales de las mujeres. Y a la
SCJN corresponde pararlo.

Resistencia feminista contra el plan B
Ivonne Melgar

RETROVISOR
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Luego de haber
interpretado a la
princesa Diana de
Gales en “Spencer”, la
actriz protagonizará la
película “Sontag”, de
la directora Kirsten
Johnson.

Agencias 

Kristen Stewart comenzó su
carrera como actriz desde muy
joven, orientando sus papeles a
un público más adolescente, pero
con el paso del tiempo ha
demostrado ser una profesional
muy versátil que le encanta
sumarse a nuevos desafíos. En su
última película Spencer, de Pablo
Larraín, sorprendió con su
interpretación de la princesa
Diana de Gales. Ahora, tendrá el
reto de ponerse en la piel de la
filósofa y escritora neoyorquina
Susan Sontag en el film Sontag,
de Kirsten Johnson.

La escritura del guión del film
estará compartida por Johnson
(Deadline, 2004) y Lisa Kron (Sex
and the City, 2008) y estará
basado en la biografía
galardonada con el Premio
Pulitzer Sontag: Her Life, del
escritor Benjamin Moser, según
informó el medio británico

especializado Screen Daily.
La película se centrará en cuatro

capítulos de la vida de la también
activista política, cineasta y
guionista. En la misma, se
mezclará el drama con el
documental. Este proyecto se
presenta días antes de que se
lleve a cabo el Festival
Internacional de Cine de Berlín,

donde Stewart será jurado. En
esta ciudad comenzará el rodaje
del filme y tendrá locaciones en
ciudades como California, Nueva
York, París y Sarajevo.

A sus 32 años, Stewart tiene la
característica de interpretar
personajes basados en la vida de
mujeres importantes de la
historia. Además de la princesa

Diana, le ha dado vida a la actriz
francesa de la nueva ola Jean
Seberg en Seberg, y también
interpretó a la sospechosa de
asesinato de uno de los juicios
más famosos en Estados Unidos,
Lizzie Borden, en Lizzie. Además,
se ha dado otros gustos como
interpretar a la rockera Joan Jett
en The Runaways, que sigue el

ascenso de una de las bandas de
rock femeninas más icónicas de la
historia.

La escritora neoyorquina Susan
Sontag, que falleció en 2004, es
reconocida por obras como Illness
As a Methaphor, Against
Interpretation, así como por sus
análisis de la cultura de masas de
los Estados Unidos.

Kristen Stewart será Susan Sontag en una
biopic sobre la intelectual estadounidense
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Carlos Slim se volvió
amante del arte
gracias a su esposa,
Soumaya Domit, quien
murió en 1999
Agencias 
Carlos Slim es la persona más

rica de México, y una de las
personas más ricas del mundo. Y
es que según el último listado de
la revista Forbes, el magnate
cuenta con una fortuna que
asciende a USD 81 mil 200
millones.

Por la fuerte cantidad de dinero
que posee, las personas pensarían
que Slim es alguien a quien le
gusta presumir y tener las cosas
más ostentosas que existen. Sin
embargo, para la fortuna que
posee, Slim es una persona muy
austera. Y es que al empresario
mexicano de ascendencia
libanesa, que actualmente tiene
83 años, no le agradan las cosas
que griten presunción o
suntuosidad. Y eso se puede
reflejar en su casa, ubicada en las
Lomas de Chapultepec, uno de los
barrios más exclusivos de la
Ciudad de México.

Por esta característica, del barrio
en el que vive, las personas
podrían pensar que el magnate
tiene una enorme mansión, pero

eso es algo falso. Aunque la
seguridad es un factor primordial,
su hogar mantiene un perfil bajo
si es comparado con otras
mansiones cercanas a la suya.
Algo a destacar, es que él vive en
ese hogar desde hace varias
décadas, y prueba de ello es que
en esa casa vivió con Soumaya
Domit Gemayel, su primera y
única esposa, quien murió en
1999, y con quien procreó seis
hijos. De hecho, en la misma casa
crecieron sus hijos.

Es gracias a Soumaya, que Slim
es amante del arte. Prueba de
esto, es el Museo Soumaya, uno
de los más importantes y

destacados de la Ciudad de
México, ubicado en Polanco, otro
de los barrios más exclusivos de
la capital. Slim le puso ese
nombre en honor a su esposa,
pues gracias a ella, se acercó a las
obras de arte.

Incluso, en su mismo hogar, el
magnate cuenta con diversas
obras artísticas. En el comedor de
su casa, por ejemplo, hay un
cuadro de La Sagrada Familia con
María Magdalena, de El Greco.
También cuenta con un Pissarro,
un Bonet, esculturas de Rodin,
quien es uno de los artistas
favoritos del magnate mexicano,
además de algunos cuadros de la

Virgen de Guadalupe.

La Sagrada Familia con María
Magdalena

El tema de La Sagrada Familia,
uno de los más repetidos por El
Greco, se inicia en el realizado
para el Hospital Tavera. En éste,
se encuentra María Magdalena en
lugar de Santa Ana, ocupando un
segundo plano, con la cabeza
triste y gacha, mientras sujeta
por el hombro a La Virgen. María
toca con la mano izquierda a
Jesús, mientras con la mano
derecha le entrega dos peras de
un frutero que sostiene San José,
existiendo entre este último y el

niño, un sugerente juego de
miradas.

En la composición se mezclan el
ambiente triste que prefigura en
el drama de la Pasión de Cristo y
la alegría del propio Jesús, ajeno
a su fruto.

Jacob Abraham Camille Pissarro,
más conocido como Camille
Pissarro, fue un pintor y grabador
impresionista franco danés.
Considerado como uno de los
padres del impresionismo,
Pissarro pintó la vida rural
francesa, en concreto, los paisajes
y las escenas en las que aparecían
campesinos trabajando, pero
también escenas urbanas en
Montmartre.

Pissarro fue a sí mismo un
teórico de la Anarquía, y
frecuentó con asiduidad a los
pintores de la Nueva Atenas que
pertenecían a este movimiento.

François-Auguste-René Rodin,
más conocido como Auguste
Rodin, fue un escultor francés.
Considerado el padre de la
escultura moderna, su
importancia se debe a su ruptura
con el canon académico que
imperaba en el siglo XIX en
Francia. Lo anterior no significa
que el artista no conociera o
dominara las reglas de la estética
de su tiempo, sino que su
concepción del arte le permitió
inaugurar una nueva etapa en el
ámbito de la escultura.

Carlos Slim: qué millonarias obras de arte
tiene en su casa el magnate mexicano
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Tras sus majestuosos
espectáculos de medio
tiempo, las estrellas
confesaron que no
todo resultó como
esperaban, pues
durante el proceso de
producción
enfrentaron
situaciones
complicadas

Agencias 

Febrero es considerado como
uno de los meses favoritos del
año en todo el mundo porque se
celebra San Valentín, pero para
los amantes del deporte se
convierte en la temporada más
esperada. Los aficionados del
fútbol americano aguardan este
día con fervor, ya que la National
Football League (NFL) concluye su
temporada con un partido que,
además de las emociones que se

desbordan en la cancha, se
caracteriza por su espectáculo de
medio tiempo, donde sólo se
presentan los artistas más
importantes del momento.

El gran show que atrajo la
mirada de millones de
espectadores no aficionados a
este evento comenzó con una
tradición por parte de New Kids
on the Block, una boyband
estadounidense que hizo
retumbar las gradas en la final de
1991. Hasta ese momento, el
evento de clausura había contado
con música en vivo gracias a
bandas universitarias, por lo que
la participación estelar de la
banda pop fue un hito en
espectáculos deportivos de dicha
índole.

Desde ese entonces, se
presentaron grandes músicos
como Michael Jackson, Gloria
Estefan, Phil Collins, Christina
Aguilera, Aerosmith, NSYNC, Paul
McCartney, The Rolling Stones,
Madonna y muchos más.

Cada vez generan mayor
impacto en los espectadores con
sus arriesgadas apuestas. La
participación de los artistas

conlleva un arduo proceso de
preparación que va desde la
planificación hasta su último
segundo en la cancha y, aunque
planearon cada detalle con ayuda
de su equipo, en ocasiones las
cosas no resultaron como
esperaban.

De tiburón distraído a romper
un récord Guinness: así fue el
medio tiempo de Katy Perry

Fue en 2015 cuando la
cantautora californiana

impresionó al aparecer en la
cancha del estadio de la
Universidad de Phoenix montada
en una enorme león. Entre
bailarines, una colorida
escenografía que cambiaba
conforme al contexto de sus
canciones y más disfraces de
animales, Katy consiguió que
118.5 millones de televidentes
siguieran su espectáculo -según
Forbes- rompiendo así un récord
Guinness de audiencia que

continúa vigente en la actualidad.
Aunque frente a cámaras todo

pareció un éxito, en realidad fue
diferente durante los
preparativos. Según contó la
intérprete durante una entrevista
que cedió para la revista Elle -
donde también fue portada en
marzo de 2015-, cuando le
propusieron presentarse en el
Super Bowl XLIX se sintió muy
emocionada porque significaba
una gran oportunidad para seguir

Super Bowl: dramas, escándalos y sorpresas en los
shows de medio tiempo de Lady Gaga, Katy Perry,
Shakira y JLo
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expandiendo su música, pero no
se imaginaba que invertiría
aproximadamente seis meses en
los preparativos.

“Tenemos que practicar durante
un mes completo. Primero
estamos en un estudio de baile
porque no siempre practicar en
un estadio (...) nunca fui bailarina
pero de alguna u otra manera me
convertí”, dijo en su documental
sobre el Super Bowl.

Algo que llamó la atención fue
que Katy Perry usó tres vestuarios
diferentes durante su
presentación, todos diseñados
por Jeremy Scott, considerado
como un especialista en moda
estadounidense. Según contó el
creador de las icónicas piezas en
entrevista con Style.com, el
vestido que simulaba llamas de
fuego surgió de unos zapatos que
había hecho con anterioridad y
quedaban perfecto con Roar.

Scott reveló que la cantante
contaba con 10 segundos entre
canciones para poder cambiarse,
por esa razón trabajó en que las
piezas pudieran usarse una sobre
otra: “Era como una mamushka,
necesitábamos algo que pudiera
esconder algo debajo. Se sacó el
primer look y reveló un vestido de
beach ball para California Girls,
era parte de la escena con pelotas
y tiburones gigantes”.

Asimismo, el equipo también
tuvo que considerar el tiempo
que se tardaban en montar los
escenarios. Pero eso no fue todo,
después del show algunos

usuarios de redes sociales
señalaron que un bailarín
disfrazado de tiburón habría
estropeado la coreografía de
Teenage Dream, sin embargo,
todo se trató de una confusión
que quedó para la posteridad.

“Hay coreografías establecidas.
También las hay de estilo libre, te
mueves alrededor e interpretas tu
personaje como bailarín. Estaba
en un traje de tiburón azul. No
hay nada genial en eso, entonces
interpreté otro personaje”, contó
en entrevista para National Public
Radio.

Lady Gaga estuvo a punto de
derrumbarse por cambios
inesperados
Otra artista que dejó una huella

imborrable en la historia del
Super Bowl fue Lady Gaga, quien
con su característico estilo vocal
inundó el NRG Stadium de
Houston en 2017 en cuanto
apareció en la cima del recinto
junto a 300 drones que formaron
la bandera de Estados Unidos.
Con ayuda de un arnés llegó al
escenario para comenzar son su
show musical integrado por
Poker Face, Born This Way, Just
Dance y Telephone.

Aunque consiguió que su show
fuera uno de los más vistos, no
pudo superar a Katy Perry
quedándose con el segundo lugar
con 117. 5 millones de
espectadores. Las magistrales
coreografías fueron la joya de la
corona, sin embargo, fueron un

tema que puso en riesgo el show
porque, tan sólo unas horas antes
de salir al escenario, la cantante
se enteró de algunos cambios que
no le fueron consultados con
anterioridad, así lo dio a conocer
durante su documental Gaga Five
Foot Two.

Incluso, también tuvo
problemas con su vestuario: “Me
distrae mucho que las cosas no
estén bien para mí. No puedo
hacerlo si no está todo en su
lugar, si no sólo estoy borrando
errores (...) Estoy ensayando el
show completo sintiéndome
como la mierda porque todo se
derrumba a mi alrededor”.

Pese al estrés detrás del medio
tiempo del Super Bowl, la
cantautora neoyorquina y su
equipo lograron sacar todo a
flote. De hecho, su esfuerzo fue
reconocido con seis nominaciones
en los premios Emmy: “Programa
de clase especial”, “Diseño de
producción”, “Diseño de
iluminación”, “Mezcla de sonido”,
“Dirección técnica” y “Dirección
musical”.

Entre sus logros, Lady Gaga
confesó que se arrepintió de
haber concluido su show con un
pase de fútbol americano, pues
estuvo a punto de poner todo en
riesgo por incluirlo:

“Tocar en el Super Bowl fue un
gran honor, entonces no sé por
qué tomé la tonta decisión de
tratar de cachar un touchdown
(...) Quería entrar saltando y salir
saltando del escenario porque

pensaba que era una composición
interesante. Estaba muy
emocionada por atrapar el balón,
pero lo practicamos cuatro o
cinco veces y no podía”, contó en
entrevista con Jimmy Kimmel.

Conseguimos un quarterback
profesional que me lanzara el
balón. Mi hermana diseñó un
balón con diamantes que lo hizo
más pesado todavía. Fue
divertido porque nadie lo vio pero
caí en ese sitio acolchonado y
amortiguado y me preguntaba:
‘¿lo atrapé?, lo hice, lo hice, la
cámara lo captó y todos lo vieron’.

Shakira vs Jenifer Lopez: un
show que se interpretó como un
“insulto” y mutó a una respuesta
política

Es muy común que los artistas
considerados para participar en
un espectáculo de la NFL cuenten
con sus propios invitados para
hacer colaboraciones donde ellos
perduren como el centro del
show. Por esa razón, cuando
Jennifer Lopez fue notificada de
que compartiría escenario con
Shakira, lo consideró como un
falta de respeto, no por trabajar
con su colega, sino porque de
cierta manera no consideraron la
gran trayectoria individual de
cada una.

“Fue un insulto pensar que
necesitaban a dos latinas para
hacer el trabajo que
históricamente ha hecho un
artista”, declaró JLo en su
documental Halftime.

Por esa razón, antes de poder

comenzar a planear su show, las
artistas latinas tuvieron que
aceptar participar juntas. Según
el documental que lanzó la
intérprete de On the floor al
respecto, cuando acordaron
trabajar juntas cada una puso
sobre la mesa sus ideas y llegaron
a la conclusión de dividir el
tiempo para que cada una
pudiera dar lo mejor así,
considerando sus colaboraciones.

Fue así que pese a choques
continuos con la organización y
consideraciones finales sobre
unas jaulas que formaban parte
de la escenografía, Shakira y
Jennifer saltaron al escenario en
febrero de 2020 enloqueciendo a
la comunidad latina que
constantemente enfrenta todo
tipo de rechazos en Estados
Unidos.

“No me interesa la política, no
soy esa clase de persona, pero
estoy viviendo en unos EE. UU.
que no reconozco”, explicó JLo
sobre el trasfondo de sus
números musicales. Y es que en
ese momento la comunidad latina
estaba sufriendo las decisiones
del presidente Donald Trump.

Al final, cada artista que se ha
presentado en la final del fútbol
americano ha enfrentado su
proceso a su manera, algunos han
optado por demostrar que son
artistas de talla mundial,
mientras que otros han
aprovechado para hacer que se
escuchen las voces de
comunidades vulnerables.



A pesar de la crítica, el
gobierno mexicano
seguirá incorporando
médicos provenientes
de la isla al cuerpo de
salud del país

Agencias 

Un nuevo grupo de 61 médicos
cubanos viajó este viernes a
México con el fin de sumarse a los
más de 500 que ya prestan
servicios en el país como parte
del convenio de salud firmado
entre los gobiernos de Cuba y
México, de acuerdo con medios
estatales.

Se trata de la brigada de
especialistas de alta calificación,
la número 11 que prestará
asistencia médica en México,
refirió en el acto de despedida el
secretario general del Sindicato
Nacional de Trabajadores de la
Salud de la isla cubana, el doctor
Santiago Badía González.

“Ellos son el cimiento de una
cooperación que se augura fuerte,
duradera y sincera”, afirmó el
sindicalista citado por la Agencia
Cubana de Noticias (ACN).

El grupo llegará a tierras aztecas
en vísperas de la visita que
realizará este sábado el
presidente cubano Miguel Díaz-
Canel a la ciudad de Campeche,
invitado por su homólogo Andrés
Manuel López Obrador (AMLO).

Dicho tratado fue suscrito en
mayo del año pasado durante la
visita oficial de López Obrador a
La Habana y contempla el envío
de 500 médicos en una primera
etapa para cumplir su meta de
garantizar la sanidad universal,
causando una gran polémica en la
nación.

Tiene vigencia de dos años y
podrá modificarse por mutuo
consentimiento, o podrá darse
por terminado en cualquier
momento mediante notificación
escrita dirigida con noventa días
de antelación, de acuerdo con
EFE.

Los médicos cubanos están
integrados a un plan de salud a
cargo del Instituto Mexicano del
Seguro Social (IMSS) y Bienestar.

La presencia de centenares de
médicos cubanos en hospitales de
la capital mexicana contratados

para combatir la pandemia de la
COVID-19 despertó en 2020
controversia en el país por sus
costos y por las actividades que
realizaban.

Para 2022, AMLO argumentó
que las contrataciones se harían
debido al desinterés de médicos
nacionales para brindar
asistencia en zonas rurales y
marginales, aunque la
comunidad médica, indignada,
respondió que no se trataba de
desinterés sino por la falta de
seguridad ocasionada por
grupos criminales y de buenas
condiciones de trabajo.

A pesar de las críticas, al país

han llegado cerca de 553
cubanos (300 hombres y 253
mujeres), aunque la infomación
respecto a sus nombres y
salarios permanecen como datos
confidenciales por el gobierno.

“Así es como hemos venido
avanzando, para que tengamos
todos los especialistas (...) Casi
no había consultas que daban
especialistas, o que los pacientes
necesitaban especialistas, no se
daban consultas, porque no se
tienen especialistas”, manifestó
AMLO el 29 de diciembre del año
pasado donde también agradeció
a Díaz-Canel por el envío de
médicos.

Por este motivo, a finales de
diciembre, ONG Prisoners
Defenders ha criticado los
acuerdos de salud y las
condiciones de los profesionales
cubanos que integran las
misiones médicas en el exterior.

Ya que en su reporte, señaló
que la contratación de los
contingentes se da en
condiciones de esclavitud debido
a la condiciones legales y
constractuales que viven los
médicos en el extranjero al tener
que someterse a las leyes de la
isla.

Bajo este cariz, el Partido
Acción Nacional (PAN) informó

que el Partido del Trabajo (PT)
buscaba llevar acabo una serie
de modificaciones a la ley para
que los médicos extranjeros
cumplieran ciertas medidas con
tal de ejercer en el país.

Esta propuesta buscaría que los
médicos presentaran una copia
certificada de estudios ante la
embajada, sin embargo, el
Acción Nacional, quienes se han
opuesto a la contratación de
cubanos por presuntamente
apoyar al gobierno de Díaz-
Canel, se opuso señalando que
esto no era una medida
garantizadora de que fueran
médicos de calidad.
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la salud se sumaron a los más de 500 en el país
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Vivirán su segunda
experiencia en el
baloncesto profesional 
Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
El retorno de las Leñadoras de

Durango es un hito en la
temporada 2023 de la Liga
Mexicana de Baloncesto
Profesional Femenil (LMBPF), la
cual arranca el 23 de febrero. Las
Leñadoras regresan con un
objetivo claro: fortalecer el valor
de la mujer y mejorar el
baloncesto femenil en Durango.

RESPALDADAS
El proyecto ha contado con el

apoyo de diversas fuentes,
incluyendo el gobernador del
estado, Esteban Villegas Villarreal
y su esposa, Marisol Rosso,

quienes buscan fomentar la
unión y la sana convivencia a
través del deporte. Además, los
comerciantes y emprendedores
locales han proporcionado un
apoyo fundamental para
consolidar el proyecto.

LA PRESENTACIÓN 
El presidente de las Leñadoras

de Durango, Carlos Key Ibarra,
expresó su alegría al confirmar la
presencia de su equipo en la
LMBPF y su deseo de que las
Leñadoras sean el epicentro de la
unión deportiva en Durango.

El 23 de febrero, en Saltillo,
Coahuila, se llevará a cabo la
ceremonia de presentación de la
décima temporada de la LMBPF,
en la que Carlos Key y Manuel
González, presidente y
vicepresidente del Club
Leñadoras de Durango, serán

parte de los invitados de honor.

EL ARRANQUE 
El primer partido de las

Leñadoras será ante las actuales
campeonas de la LMBPF, las
Mieleras de Guanajuato, en el
Auditorio del Pueblo. Las
Leñadoras compartirán la cancha
con siete equipos más,
incluyendo Racer's de Saltillo,
Mexcaltecas de Nayarit,
Quetzales de México, Teporacas
de Chihuahua, y Lobas de
Aguascalientes.

UN ESPACIO PARA ELLAS 
Es un momento emocionante

para el baloncesto femenil en
México y en Durango en
particular. Las Leñadoras de
Durango han llegado para
mejorar el juego y promover la
igualdad de género en el deporte.
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La jornada de este
domingo traerá
emocionantes
enfrentamientos 

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
La Liga de Baloncesto Dominical

se encuentra en pleno desarrollo
y la jornada 5 promete ser una de
las más emocionantes y
disputadas hasta el momento.
Con una amplia variedad de
partidos en diferentes categorías
y gimnasios, los aficionados al
baloncesto tendrán mucho de
qué disfrutar en este fin de
semana.

EL ARRANQUE 
En el Gimnasio Alejandro

Guzmán, la Primera Fuerza
tendrá un partido de altura con
los Broncos enfrentándose a
Eustoil a las 8.00 am. Este será un
partido intenso y lleno de acción,
ya que ambos equipos buscarán
imponer su estilo de juego y
llevarse la victoria.

En la Categoría Premier, la

acción continuará con Largartijos
vs Misc. Susy a las 9.05 am,
seguido de Cerveceros Vs
Avillantas a las 10:10 am, Hersan
Vs Serimaster a las 11.15 am,
Reyes vs Comex a las 12.15 pm y
Torpedos vs Potros a las 1.20 am.
Cada uno de estos partidos
promete ser una verdadera
batalla sobre la cancha, con
jugadores trabajando en equipo y
demostrando sus habilidades
individuales.

La Primera Fuerza también
tendrá un partido importante con
Tritones Vs Rios a las 2.25 am.
Este será un partido emocionante
y lleno de sorpresas, con dos
equipos que buscarán demostrar
su valía y llevarse la victoria.

AFUERA 
En la Cancha Exterior, la

Segunda Fuerza tendrá una
jornada llena de acción con Fury
Legends Vs Cuernos Largos a las
9.00 am, Grizzlies Vs Fontaneros
a las 10.00 am, Morcillo Vs The
Legends a las 11.00 am y Rio
Verde Vs City Reapers a las 12.00
pm. Cada uno de estos partidos
será una verdadera exhibición de

habilidades y técnica, con
jugadores compitiendo para
hacerse con la victoria.

EN EL LOBO DOME 
Por último, en el Gimnasio Lobo

Dome, la Categoría Premier
tendrá un partido emocionante
con Lobos UAD Vs Kappa a las

10.00 am. La Primera Fuerza
también tendrá tres partidos
importantes, con Sombrerete Vs
Diablos a las 11.00 am,
Sombrerete Vs Laneros a las 12.00
pm y Llaneros Vs Cuervos a las
13.00 pm. Cada uno de estos
partidos será una exhibición de
habilidades y técnica, con

jugadores compitiendo para
hacerse con la victoria.

En resumen, la jornada 5 de la
Liga de Baloncesto Dominical
será una jornada llena de
emociones y acción. Con partidos
en diferentes categorías y
gimnasios, los aficionados al
baloncesto.
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El medallista mundial
se prepara en el CNAR
para sus próximos
compromisos; el
certamen será el 21 y
22 de febrero en Costa
Rica

Agencias 

El ganador de la medalla de
bronce en el Campeonato
Mundial de Taekwondo
Guadalajara 2022, Brandon Plaza
Hernández, abrirá su año
competitivo en el Clasificatorio a
los Juegos Centroamericanos y
del Caribe San Salvador 2023, que
se llevará a cabo el 21 y 22 de
febrero en Costa Rica

“Iniciamos el año con el pie
derecho, de la mejor manera, con
mucho entusiasmo y motivación,
ya que en este año se vienen
competencias importantes para
mí y para México; en este año se
define la clasificación a los Juegos

Olímpicos”, señaló el
subcampeón de los Juegos
Panamericanos Lima 2019, en
entrevista con la Comisión
Nacional de Cultura Física y
Deporte (CONADE).

El taekwondoín categoría -58
kilogramos compartió que los
Juegos de San Salvador 2023, que
se realizarán del 23 de junio al 8

de julio, en El Salvador,
representaría su segunda justa
centroamericana; ya que asistió a
Barranquilla 2018, donde se
coronó campeón.

“Todos queremos ir a unos
Juegos, vivir esa experiencia, esa
emoción, es algo muy padre.
Serían mis segundos Juegos
Centroamericanos, porque fui a

Barranquilla 2018, también fui a
los Panamericanos de Lima,
entonces también serían mis
segundos Panamericanos”,
destacó el subcampeón mundial
de Manchester 2019.

El representante de Querétaro
repitió podio mundial en el
certamen de Guadalajara 2022,
por lo que ya acumula una plata
y un bronce del orbe.

“Estoy muy feliz conmigo
mismo por los resultados que he
dado, me encanta estar aquí;
estoy muy contento con lo que
estoy haciendo, sí, he tenido
altibajos, pero me recupero y creo
que este será un año muy bueno
y vamos por ese sueño”, aseguró.

El seleccionado nacional quien
retomó sus entrenamientos el
mes pasado, bajo las órdenes de
los entrenadores Alfonso Victoria
y David Davis, en el Centro
Nacional de Desarrollo de
Talentos Deportivos y Alto
Rendimiento (CNAR),
perteneciente la CONADE, resaltó
que el nuevo piso que lucen las
instalaciones son una motivación
extra, ya que es el mismo que se

utilizó en el pasado Campeonato
de Guadalajara 2022.

“Se siente todavía esa sensación
del Mundial, tenemos
entrenamientos muy fuertes,
pero se disfruta mucho el
tatami”, dijo.

Recordó que en este 2023
tendrán de nueva cuenta
Campeonato Mundial en Bakú,
Azerbaiyán, con fecha probable
del 29 de mayo al 4 de junio.

“Está a la vuelta de la esquina el
Mundial, hay que prepararnos y
enfocarnos muy bien para sacar
muy buenos resultados, primero
Dios a refrendar el podio, pero
quiero disfrutarlo y lo que se
logre será bueno”.

Por último, aseguró que su
mejor motivación son los otros
integrantes de la selección
nacional.

“Me motivan mucho mis
compañeros de equipo, ver ese
entusiasmo, esas ganas con las
que todos estamos luchando,
buscando el sueño olímpico,
entonces estoy feliz y agradezco
todo el apoyo que nos dan”,
puntualizó.

BBrraannddoonn  PPllaazzaa  iinniicciiaa  ccoommppeetteenncciiaass  eenn  CCllaassiiffiiccaattoorriioo  ddee  TTaaeekkwwoonnddoo  aa  JJCCCC



Los tenistas de la
capital podrán
participar en este
emocionante
certamen 

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.

El Circuito Inter Clubes de
Durango convoca a todos los
jugadores afiliados a los clubes e
instituciones deportivas de la
región para participar en su
primera etapa, que tendrá lugar
en el Club Campestre de
Durango. Esta competición
brinda a los jugadores la
oportunidad de demostrar sus
habilidades y talentos en un
ambiente de camaradería y
deportividad.

PRIMERA ETAPA 
La primera etapa del Circuito

Inter Clubes de Durango se
desarrollará los días 18 y 19 de

febrero y 25 y 26 de febrero en el
Club Campestre de Durango,
ubicado en la Ex Hacienda Santa
Cruz SN en el fraccionamiento
Campestre. Las inscripciones
para los partidos individuales
cerrarán el miércoles 15 de
febrero a las 14:00 horas,
mientras que para los partidos
de dobles cerrarán el miércoles
22 de febrero a las 14:00 horas.
La lista de aceptación se
publicará el jueves 16 de febrero
a las 14:00 horas y los sorteos se
llevarán a cabo el viernes 17 de
febrero a las 14:00 horas.

CATEGORÍAS 
El torneo cuenta con una rama

mixta y se ofrecerán categorías
AA, A, B, C y D, así como una
categoría de desarrollo A y B. Los
adultos tendrán un costo de $400
pesos, los partidos de dobles
cuestan 300 pesos y la categoría
de desarrollo cuesta $300 pesos.
Las modalidades disponibles
serán singles y dobles (excepto
en la categoría de desarrollo, que
solo contará con singles).

COMPETENCIA 
El sistema de competencia

consistirá en dos sets de manera
tradicional con ventajas y un
tercer set MTB a 10 puntos en
caso de empate. En caso de haber
un empate entre dos o tres
parejas, se aplicará un sistema de
desempate basado en el
porcentaje de sets ganados entre
sets jugados, el porcentaje de
juegos ganados entre juegos
jugados y por último, un volado.
Se debe destacar que los default
solo se contarán para partidos
ganados, no para el porcentaje.

PREMIOS
Los premios incluyen trofeos

para los primeros y segundos
lugares en singles y medallas
para los primeros y segundos
lugares en dobles. Las
inscripciones pueden ser
realizadas con su profesional o
con Eric Ramos Palafox y se
pueden hacer mediante depósito
o transferencia a la cuenta de
Yessica Resendiz en Banco STP
con la tarjeta 4217470057443190
y CLABE 64668014640167.
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El evento estatal será
los días 4 y 5 de
marzo en las
instalaciones del
Instituto Estatal del
Deporte

DURANGO, DGO.
Con una gran participación de

deportistas en las diferentes
categorías y ramas y dio inició el
torneo en su etapa municipal de
Street Soccer "De la Calle a la
Cancha" , el cual es convocado
por el Gobierno del Estado que
encabeza Esteban Villegas
Villarreal, el cual arrojará a los
ganadores que avanzarán a la
etapa Estatal. 

Mayte Manzanera, directora del
Instituto Duranguense de la
Juventud (IDJ), en compañía del
subdirector del Instituto Estatal
del Deporte (IED) Rubén
Ontiveros Palacio en
representación del Director César
Omar Cárdenas Reyes y el
coordinador del evento
Raymundo Muñoz, fueron los
encargados de llevar a cabo el
arranque de este importante
evento. 

También estuvieron presentes
integrantes de las Selecciones
Nacionales de Street Soccer en la
rama femenil Estella Pulgarín,
Alondra López y Mónica Tinoco,
así como los varoniles José Torres

Rentería, Gustavo Leyva y José
Juan Herrera. 

"Mucho éxito y que gane el
mejor" desearon los directivos de
estas instituciones a los
competidores que tienen
actividad en este importante
evento. Posteriormente dieron

inicio a la actividad con
interesantes partidos que se
llevaron a cabo en las
instalaciones del Centro de Alto
Rendimiento (CAR) Mario
Vázquez Raña. 

Algunos de los resultados que se
dieron en la primera jornada

fueron en la rama varonil
Durango FC se impuso al equipo
de Los Mochis FC por marcador
de 11 goles contra 0,

Chacales derrotó 6 por 1 a
Durango Street. 

Mientras que en la rama femenil
el equipo de Pro Audio derrotó 6

por 3 a PSG y las  Crack
derrotaron 4 por 2 a Cuervas,
destacando que los ganadores de
esta etapa municipal definirán a
los representantes en el evento
estatal los días 4 y 5 de marzo en
las instalaciones del Instituto
Estatal del Deporte.

GGrraann  iinniicciioo  ddeell   MMuunniicciippaall   ddee  SSttrreeeett  SSoocccceerr



Del Sistema de
Capacitación y
Certificación para
Entrenadores
Deportivos

DURANGO, DGO.
Se puso en marcha el Curso del

Sistema de Capacitación y
Certificación para Entrenadores
Deportivos (SICCED), Tronco
común I y II, esto en el Teatro de
la Juventud anexo al Auditorio del
Pueblo, el cual fue convocado por
el Instituto Estatal del Deporte
que dirige César Omar Cárdenas
Reyes, y al cual asistieron
aproximadamente 54
participantes.

Destacar que la invitación fue
hecha para Estudiantes,
Entrenadores, Profesores de
Educación Física y cualquier

interesado en participar en él, y si
bien la respuesta fue buena, es
importante resaltar que se
esperaba más entusiasmo por
parte de todos aquellos que se
dedican de una u otra manera al
deporte y que realizan su
actividad de manera empírica. 

Este curso concluye este sábado,
pero habrá que estar al pendiente
de los próximos cursos que estará
ofreciendo el gobierno del estado
que encabeza Esteban Villegas
Villarreal, que en días pasados
logró confirmar algunas
capacitaciones en comunión con

la Comisión Nacional de Cultura
Física y Deporte (CONADE), de ahí
que hay que seguir de cerca las
redes sociales del Instituto Estatal
del Deporte y los diferentes
medios de comunicación en el
estado donde se estarán dando a
conocer los pormenores de estás

capacitaciones para entrenadores
deportivos.

También se puede pedir
informes en la Coordinación de
Capacitación con Víctor Hugo
Ortega Bañuelos, por medio
Whatsapp al teléfono
6182563369.
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DURANGO, DGO.

Como parte de las actividades
de inicio de semestre en la
Facultad de Derecho y Ciencias
Políticas de la Universidad Juárez
del Estado de Durango se llevó a
cabo la conferencia “Difusión de
la Cultura de Seguridad
Nacional”.

Fue en el auditorio de la
FADERyCIPOL, “Miguel Guerrero
Román”, donde se efectuó esta
conferencia por parte del General
de Brigada D.E.M. Alejandro
Vargas González, comandante de
la 10/a. Zona Militar, en presencia
del director de la Facultad, Rafael
Mier Cisneros; la presidenta de la
Comisión Estatal de Derechos
Humanos de Durango, Karla
Alejandra Obregón Avelar;

directivos, personal
administrativo y alumnos de la
Facultad de Derecho.

El director Rafael Mier Cisneros
dio la bienvenida a todos los
presentes a esta conferencia que,
dijo, será de gran beneficio para
la comunidad universitaria, en
especial para los jóvenes
estudiantes que cada día están
más interesados en este tipo de
informaciones.

Con temas como “Elementos
que contribuyen al
entendimiento de la construcción
del concepto de seguridad
nacional”, “Acercamiento al
concepto de seguridad nacional”,
“Participación de la Secretaría de
la Defensa Nacional en el
contexto de la seguridad
nacional”, así como “Conceptos

de Nación y Estado”.
“¿Qué entendemos o debemos

entender por seguridad
nacional?”, preguntó el expositor,
para luego definir la seguridad

nacional como una
responsabilidad del Estado para
que haya desarrollo, siendo
responsables de esto el Estado, las
instituciones y la sociedad, pues

todos debemos participar, “no se
puede tener desarrollo sin este
concepto”, dijo el comandante de
la 10/a. Zona Militar, Alejandro
Vargas González.

Conferencia “Difusión de la Cultura de
Seguridad Nacional” en la FADERyCIPOL


